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Quatro meses se passaram e famílias seguem 
sem Auxílio Reconstrução em Bento Gonçalves

Dinheiro prometido

Geral | 11

Mais de mil pessoas solicitaram o Auxílio Reconstrução, iniciativa lançada pelo governo federal; 
a prefeitura afirma que esteve no Tribunal de Contas para agilizar o pagamento às famílias

Prefeitura de Bento Gonçalves

RS tem registrado 
graves acidentes com 
vítimas fatais

Trânsito | 3

Tristeza

No último dia 19 de setembro, um jovem de 
21 anos, morador de Bento Gonçalves, perdeu 
a vida em um acidente trágico

Uso de medicamentos 
para ansiedade em 
crianças cresce no país

Saúde | 7

Para depressão também

A primavera chegou!

Geral | 2

Como será a estação?

Queda de 26,58% na 
safra de uvas utilizadas 
pela indústria do RS

Geral | 2

Bento se destaca

A produção de sucos de uva em 2024 teve 
um aumento de 73,67% quando comparada 
à safra anterior, enquanto o suco concentrado 
experimentou uma redução de 43,17%

Júlia Milani

Referência em toda a 
Serra, Tacchini chega 
aos 100 anos

Saúde | 6

Salvando vidas

Criado pelo Dr. Bartholomeu Tacchini, o 
primeiro hospital de Bento Gonçalves foi 
construído com o apoio da comunidade, 
que viu ali esperança

Tiago Flaiban/Divulgação
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Safra de uvas teve queda de 26,58% 
em 2024 no Rio Grande do Sul

Lucas Marques
A safra de uva para industria-

lização deste ano no Rio Grande do 
Sul teve uma queda de 26,58% em 
relação a 2023, com a produção 
de 485.564.476,63 quilos de uvas 
viníferas, americanas e híbridas. 
Os dados, extraídos do Sistema de 
Declarações Vinícolas (Sisdevin) 
da Secretaria da Agricultura, Pecu-
ária, Produção Sustentável e Irri-
gação (Seapi), foram divulgados na 
última segunda-feira, 23/09, pela 
Divisão de Inspeção de Produtos 
de Origem Vegetal (Dipov/Seapi).

Tanto as uvas americanas 
ou híbridas, quanto as viníferas 
(utilizadas para elaboração de 
vinhos finos) registraram queda 
no comparativo com a safra ante-
rior, de 24,5% e 41,05%, respec-
tivamente. 

"O excesso de chuvas na pri-
mavera e as doenças fúngicas, 
como o míldio, são apontadas por 
especialistas como alguns dos fa-
tores responsáveis pela diminui-
ção da produção", informa a chefe 
da Dipov, Fabíola Boscaini Lopes.

A elaboração de vinhos em 

Tanto as uvas 
americanas ou 
híbridas, quanto as 
viníferas registraram 
queda no comparativo 
com a safra anterior

Abaixo do esperado

2024 teve uma redução de 42,04% 
no total quando comparada à safra 
anterior. A elaboração de vinhos de 
mesa (americana ou híbrida) apre-
sentou decréscimo de 39,55%. Já 
os vinhos finos apresentaram uma 
redução de 51,27%.

A produção de sucos de uva 
em 2024 teve um aumento de 
73,67% quando comparada à 
safra anterior, enquanto o suco 
concentrado experimentou uma 
redução de 43,17%.

A elaboração total de base 
para espumante e de espumante 
apresentou redução de 23,12%. 
As bases charmat e champenoi-
se tiveram redução de 39,96% e 

41,07%, respectivamente. Já a ela-
boração de espumante moscatel 
diminuiu 27,67%, quando compa-
rado à safra de 2023.

Os produtos orgânicos tam-
bém tiveram redução na safra 
2024, registrando queda de 
21,44% na produção de sucos e 
84,95% na elaboração de vinhos 
orgânicos.

Os dados da safra de uvas 
para industrialização são obtidos 
por meio das informações presta-
das pelos estabelecimentos viní-
colas no Sisdevin.

"Todas as informações do 
Sisdevin são declaratórias, sob 
responsabilidade dos estabele-
cimentos vinícolas, registrados 
no Ministério da Agricultura e 
cadastrados no sistema", explica 
Fabíola.

O painel de vitivinícola do Rio 
Grande do Sul indica que a colhei-
ta da uva em Bento Gonçalves no 
ano de 2024 ficou em cerca de 
64,45 milhões de quilos, contra os 
88,73 milhões de quilos em 2023. 
Entre 2004 e 2024, foram 2,033 
bilhões de quilos.

Primavera será de 
tempo mais seco no RS

A primavera, no hemisfério 
sul, iniciou no último domingo, 
22/09, e termina às 6h20 do dia 
21 de dezembro. Para este ano, a 
previsão é de um volume menor 
de chuva do que o registrado em 
2023. De acordo com o coorde-
nador do Sistema de Monitora-
mento e Alertas Agroclimáticos 
(Simagro-RS), meteorologista Flá-
vio Varone, ao longo dos próximos 
meses deverá se estabelecer um 

Estação será 
marcada pelo 
fenômeno La Niña, 
segundo coordenador 
do Simagro, 
meteorologista Flávio 
Varone

Até dezembro

novo fenômeno La Niña, de fraca 
intensidade, e que deverá diminuir 
as chuvas no Rio Grande do Sul.

"Não se espera grandes es-
tiagens, nada prejudicial ao setor 
agropecuário do Rio Grande do 
Sul. A tendência é de chuvas den-
tro da normalidade em outubro e 
diminuindo nos meses de novem-
bro e dezembro", afirma Varone. 
Segundo ele, as temperaturas 
serão mais amenas, com geadas 
tardias bem localizadas e de fraca 
intensidade.

Primavera mês a mês
Outubro: chuva dentro da 

normalidade na maioria das regi-
ões, com valores acima da média 
na faixa norte.

Novembro: chuva ligeiramen-
te abaixo da média na maior parte 
do Rio Grande do Sul.

Dezembro: chuva abaixo da 
média em todo o Rio Grande do 
Sul, sendo mais seco na faixa leste.

Fernando Dias

Fernando Dias
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A ocorrência de um La 
Niña de fraca intensidade, 
com chuvas ligeiramente 
abaixo da média histórica, 
deve marcar o clima nos 
meses de outubro, novem-
bro e dezembro. 

Quem aponta é o Bole-
tim trimestral do Conselho 
Permanente de Agromete-
orologia Aplicada do Estado 
do Rio Grande do Sul (Co-
paaergs), coordenado pela 
Secretaria da Agricultura, 
Pecuária, Produção Sus-
tentável e Irrigação (Seapi). 
As previsões apresentadas 
pelo boletim são baseadas 
no modelo estatístico do 
Instituto Nacional de Mete-
orologia (Inmet). 

Apesar do prognóstico 
de chuvas abaixo da média 
no trimestre, o mês de outu-
bro poderá ter chuva acima 
da média, especialmente na 
metade norte do Rio Gran-
de do Sul. Durante o mês, 
a temperatura também po-
derá ficar abaixo da média, 
com chances de geada tar-
dia e maior risco de granizo.

Os meses de novembro 
e dezembro devem ter chu-
vas abaixo do normal para o 
período, com as temperatu-
ras máximas elevadas e pos-
síveis ondas de calor. 

O boletim do Copaaer-
gs é elaborado a cada três 
meses por especialistas em 
Agrometeorologia de 16 
entidades estaduais e fede-
rais ligadas à agricultura ou 
ao clima. 
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Serviço na 
CNH

Durante o lançamento da Se-
mana Nacional de Trânsito, a Polí-
cia Rodoviária Federal (PRF) apre-
sentou a indicação de real infrator 
como mais um serviço que pode ser 
feito pelo aplicativo Carteira Digital 
de Trânsito, reduzindo a burocracia 
e o tempo gasto pelo cidadão.

Para facilitar a vida dos usuá-
rios das rodovias federais brasilei-
ras, a PRF vem digitalizando alguns 
procedimentos que até anos atrás 
só eram possíveis de forma pre-
sencial nas unidades da instituição. 
Através do site da PRF (www.gov.
br/prf/pt-br/servicos/peticio-
namento-eletronico) as pessoas 
já podem, há alguns anos, fazer 
peticionamentos para identificação 
de condutor, defesa de autuação e 
recurso de multa. 

A novidade é que agora a iden-
tificação de condutor real infrator 
(quando o veículo recebe uma 
autuação/multa sem abordagem 
e o motorista infrator não é o pro-
prietário) pode ser feita também 
pelo celular através do aplicativo 
Carteira Nacional de Trânsito (que 
deve estar atualizado). Ele está 
disponível em www.gov.br/pt-br/
servicos/obter-carteira-digital-
-de-transito, tanto para Android 
quanto iOS, e tem outras funcio-
nalidades, como o acesso à CNH 
(carteira de habilitação) e ao CRLV 
(documento do veículo) digitais.

Além da comodidade e rapi-
dez, o novo método, segundo a PRF, 
anula a chance de erro no preenchi-
mento manual do formulário.

PRF
A nova ligação entre 
Caxias e Nova Petrópolis

Lucas Marques
Nova Petrópolis e Caxias do 

Sul voltaram a ter uma ligação ter-
restre direta com a inauguração da 
Ponte da Cooperação, sobre o Rio 
Caí. A abertura oficial da passagem 
ocorreu na tarde da última sexta-
-feira, 20 de setembro.

A Ponte da Cooperação, cons-
truída pelo Grupo Reconstruindo 
Conexões com recursos de doações, 
fica nas proximidades da BR-116, 
cerca de um quilômetro acima da 
antiga ponte, que foi danificada 
pela enchente em maio. Uma nova 
estrutura é construída pelo Depar-
tamento Nacional de Infraestrutura 
de Transportes (Dnit). O valor in-
vestido pelo governo federal supe-
ra os R$ 31 milhões e a obra deve 
ser concluída até fevereiro de 2025.

Com apoio de entidades e 
moradores, o grupo Reconstruin-
do Conexões conseguiu arrecadar 
mais de R$ 620 mil. O montante é a 
metade do necessário para custear 
a obra entre Caxias do Sul e Nova 
Petrópolis e uma segunda ponte na 
VRS-843, em Feliz. Esta outra es-
trutura deverá ser inaugurada em 
três semanas.

A travessia na Ponte da Coope-

A abertura oficial 
da passagem 
ocorreu na última 
sexta-feira, 20 de 
setembro

Pontes

ração poderá ser feita 24 horas por 
dia, em pista simples, com trânsito 
alternado e por veículos de até 45 
toneladas.

PONTE DE COTIPORÃ
Outra importante ligação entre 

cidades da Serra Gaúcha e que foi 
destruída pelas chuvas de maio é a 
ponte entre Cotiporã e Bento Gon-
çalves. A estrutura cedeu com a for-
ça do Rio das Antas após décadas 
resistindo às intempéries.

Agora, a reconstrução da es-
trutura está sendo realizada. Com 
R$ 4.578.660,55 arrecadados junto 
à Defesa Civil Nacional, as obras ini-
ciaram em agosto e devem seguir 
até dezembro. Contudo, na última 
semana, o prefeito de Cotiporã, 
Ivelton Zardo, anunciou a necessi-
dade de um aditivo de cerca de R$ 
960 mil no orçamento. Em vídeo 
publicado nas redes, Zardo afirmou 
que o novo valor será utilizado para 
a reforma e reconstrução de pilares 
comprometidos e para a demolição 
de parte da estrutura que ainda 
resta. Zardo ressaltou que este é o 
primeiro e único aditivo solicitado.

A nova estrutura terá 5,5 me-
tros de largura por 135 metros de 
comprimento.

Acidentes em rodovias do Rio Grande 
do Sul deixam vítimas fatais

Lucas Marques
As rodovias do Rio Grande do 

Sul registraram inúmeros aciden-
tes com vítimas fatais nos últimos 
dias, incluindo até um morador de 
Bento Gonçalves.

Na tarde de 19 de setembro, na 
ERS-342, em Ijuí, Natan Vieira Cer-
pa, de 21 anos, morreu em um aci-
dente de trânsito. Ele era morador 
de Bento e pilotava uma motocicle-
ta Kawasaki/Ninja e atingiu uma 
carreta, com placas de Ibirubá. A 
caroneira ficou ferida, sendo levada 
para um hospital de Ijuí.

Outros dois carros também se 
envolveram na colisão, tendo ape-
nas danos leves e sem feridos. O 
motorista da carreta, morador de 
Ijuí, também não se feriu.

Conforme o registro da ocor-
rência, a colisão aconteceu quando 
Natan realizava a ultrapassagem de 
um dos carros, logo depois, o con-
dutor da carreta também iniciou 
a ultrapassagem. Neste momento, 
houve a colisão. Natan e compa-
nheira se deslocavam da Serra 
Gaúcha para a cidade São Borja. O 
sepultamento do jovem ocorreu em 
Bento Gonçalves.

MORTE NA ERS-122
Julcelaine Marina, de 41 anos, 

morreu em um acidente no km 68 
da ERS-122, entre Caxias do Sul 
e Farroupilha. A colisão entre um 
Volkswagen Gol e um Audi A3 ocor-
reu por volta das 18h de sábado, 
21/09.

De acordo com informações, o 
Audi seguia na direção Caxias do 

Trânsito

Sul-Farroupilha quando atingiu a 
lateral do Gol – dirigido pela vítima 
fatal -, que realizava a travessia no 
retorno em frente à empresa Fras-
le. Julcelaine morreu no local. Os 
ocupantes do Audi fora socorridos 
pelo SAMU.

ACIDENTE EM VACARIA
Uma mulher, de 23 anos, mor-

reu em um acidente envolvendo um 
Fiat Pálio e uma viatura da Brigada 
Militar (BM) na BR-116, em Vaca-
ria. O fato ocorreu por volta das 
19h de segunda-feira, 23/09, no km 
18 da rodovia.

De acordo com informações, 
o automóvel Palio, emplacado em 
Vacaria, transitava no sentido Va-
caria-Lages, e um Fiat Weekend da 
própria BM seguia no sentido con-
trário, quando ocorreu a colisão.

A passageira do Palio morreu 
no local. A motorista do Palio, tam-

Pref. Nova PetrópolisRedes sociais
bém de 23 anos, teve ferimentos e 
foi conduzida ao hospital local em 
estado grave. A motorista da via-
tura policial, de 35 anos, não teve 
ferimentos.

O Instituto-Geral de Perícias 
e a Polícia Civil investigam as cir-
cunstâncias do acidente.

MORTE EM FARROUPILHA
Na terça-feira, 23/09, no km 

120 da RSC-453, em Farroupilha, 
Carlos Eduardo Pereira Brodt, de 
42 anos, perdeu a vida em um gra-
víssimo acidente.

Segundo o Comando Rodoviá-
rio da Brigada Militar (CRBM), a co-
lisão ocorreu por volta das 22h40 e 
envolveu veículo um Peugeot 206 
Soleil, com placas de Farroupilha.

Conforme vestígios, o CRBM 
presume a seguinte sequência de 
episódios: o veículo trafegava no 
sentido Bento Gonçalves-Caxias do 
Sul, quando no local, por motivos 
desconhecidos, perdeu o controle, 
vindo a colidir no poste do canteiro 
central.

A concessionária Caminhos 
da Serra Gaúcha (CSG), o Corpo 
de Bombeiros e a Polícia Rodovi-
ária Estadual (PRE) atenderam a 
ocorrência. Luca Roth
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Presidiários fabricam itens para 
espaços de crianças em dias de visita

Dois apenados da Penitenciá-
ria Estadual de Caxias do Sul (Pecs) 
fabricaram cem nichos decorativos 
de madeira que serão utilizados 
para ambientação dos espaços fre-
quentados por crianças em dias de 
visitas em unidades prisionais. Os 
itens devem ser distribuídos para 
todos os estabelecimentos até o fim 
do ano e integram ações do progra-
ma Primeira Infância RS no con-
texto prisional, coordenado pelo 
Gabinete do Vice-Governador em 
parceria com a Secretaria de Siste-
mas Penal e Socioeducativo (SSPS).

"A iniciativa integra um conjun-
to de projetos voltados à primeira 
infância, prioridade do governo do 
Estado, e reforça o compromisso 
com a humanização do sistema pri-
sional e o cuidado com crianças de 
zero a seis anos de famílias ligadas 
ao contexto penitenciário”, desta-
cou o vice-governador e coorde-
nador do Comitê Intersetorial pela 
Primeira Infância, Gabriel Souza 
(MDB). “Além disso, valoriza o tra-
balho prisional como ferramenta 
de reintegração social e evidencia 
o papel de todos na reconstrução 
do Estado.”

Iniciada no final de julho, a 

A produção contou 
com a mão de obra 
prisional para fazer 
a montagem do 
material

Na Serra Gaúcha

produção contou com a mão de 
obra prisional para fazer a mon-
tagem do material, que já chegou 
cortado no tamanho específico por 
meio de parceria com uma empre-
sa. Os detentos foram beneficiados 
com a remição: a cada três dias tra-
balhados, é reduzido um da pena. 

Para o diretor-adjunto da Pecs, 
Rogério Savian, o sistema prisional 
deve voltar seu olhar à inserção 
das pessoas privadas de liberdade 
em atividades laborais, para que 
elas se sintam incluídas na socie-
dade. “Os detentos nos relatam o 
quanto se sentem valorizados, o 
quanto isso faz diferença em suas 
vidas. Porque não se sentem ape-
nas como alguém que está cum-
prindo uma pena, mas sim como 
alguém que está desenvolvendo 
um trabalho que vai ajudar outras 
pessoas”, conta.

Com o objetivo de adequar os 
locais onde são recebidos os filhos 
de pessoas privadas de liberdade 
durante as visitações, o projeto 
também inclui a instalação de fral-

dários, cadeiras de amamentação, 
armários, amigurumis (bonecos 
feitos de crochê ou tricô) e calçadas 
brincantes.

Na unidade, uma das prin-
cipais iniciativas de trabalho é a 
oficina de malharia, onde foram 
produzidos também 50 kits de len-
çóis e mantas para berços doados 
a bebês e crianças atingidos pelas 
enchentes. Atualmente, há cerca de 
160 apenados que realizam algum 
tipo de atividade laboral no esta-
belecimento.

“No alojamento dos trabalha-
dores, está quem quer trabalhar, 
remir a pena e mudar a cabeça, não 
retornando para o crime. O pessoal 
se sente bem, é melhor do que fi-
car trancado na galeria, dentro de 
uma cela”, afirma Vitor (nome fic-
tício), apenado que atua no setor 
de trabalho prisional da unidade, 
onde foram fabricados os nichos 
decorativos.

A previsão é que, até o final do 
ano, os estabelecimentos do Estado 
concluam as adequações voltadas 
ao bem-estar do público infantil.

As ações estão sendo imple-
mentadas a partir do estudo “Pri-
meira infância no contexto pri-
sional: crianças de 0 a 6 anos em 
famílias do sistema penitenciário 
do RS”, apresentado pelo governo 
do Estado em outubro de 2023. O 
objetivo da pesquisa foi entender 
os dados referentes à proporção 
de crianças em famílias de pesso-
as que passaram pelo sistema pe-
nitenciário do Rio Grande do Sul 
desde 2018.

João Pedro Rodrigues/Ascom SSPS

Adolescente mata o pai 
em igreja evangélica

Um homem de 45 anos, que 
não teve identidade informada, 
morreu após ser atingido por ti-
ros dentro de uma igreja evangéli-
ca no bairro Barcelos, em Vacaria, 
na noite do último sábado, 21/09. 
O filho da vítima, de 16 anos, efe-
tuou os disparos.  De acordo com 
a Polícia Civil, o adolescente en-
trou na igreja com a arma, uma 
pistola de 9mm, e disparou contra 

A Polícia Civil 
irá investigar a 
motivação do crime, 
que ocorreu em 
Vacaria

Crime chocante

o pai. Dois tiros atingiram a cabe-
ça do homem.  

A vítima chegou a ser socor-
rida e encaminhada ao Hospital 
Nossa Senhora da Oliveira, mas 
morreu durante atendimento.

Após os disparos, o jovem 
voltou para casa, onde foi detido 
pela Brigada Militar (BM). Ele 
entregou a pistola usada no ho-
micídio aos policiais. De acordo 
com a Polícia Civil, a arma era da 
própria vítima, com registro legal 
e regular.

O adolescente foi autuado em 
flagrante por ato infracional cor-
respondente a homicídio qualifi-
cado e foi apresentado ao Minis-
tério Público (MP). 

A Polícia Civil irá investigar a 
motivação do crime.

Ex-vereador de Farroupilha 
morre atropelado

Morreu, na madrugada do 
último domingo, 22/09, o advo-
gado e ex-vereador de Farroupi-
lha Raul Herpich, aos 74 anos. 

Ele havia sido atropelado 
nas proximidades do cruza-
mento das ruas Treze de Maio 
e Júlio de Castilhos, no Centro 
da cidade, na manhã de sábado, 
21/09.

Herpich foi atendido por 
equipes do Serviço de Aten-
dimento Móvel de Urgência 
(SAMU) no local e encaminhado 

para o Hospital São Carlos, mas 
não resistiu aos ferimentos.

A Câmara de Vereadores de 
Farroupilha emitiu uma nota la-
mentando o falecimento. “Advo-
gado, Herpich atuou na verean-
ça nas Legislaturas 2013/2016 
e 2017/2020, assumindo em 
2016 a presidência da Casa. 
Suas bandeiras de trabalhos 
estavam relacionadas com ha-
bitação, direitos aos idosos e o 
fortalecimento das comunida-
des do interior”.

Morte de 
mãe e filho

Tragédia

A Polícia Civil de Santa Cruz 
do Sul busca a esclarecer a mor-
te de mãe e filho na saída de 
uma festa na área central da ci-
dade, no último final de semana.

Maria Cristina dos Santos, 
de 54 anos, e Cristian Alan dos 
Santos Carvalho, de 17 anos, fo-
ram mortos a tiros ao amanhe-
cer do último domingo, 22/09. 
O atirador escapou após dispa-
rar mais de 10 vezes contra as 
vítimas, no meio da rua.

Cristian Alan estava em 
uma festa, acompanhado de ou-
tros dois irmãos. Um dos fami-
liares teria se envolvido numa 
briga, e eles acabaram sendo 
retirados para fora do local pe-
los seguranças. Na sequência, 
Maria Cristina teria sido avisa-
da por um dos filhos sobre o de-
sentendimento e foi até o local 
para buscá-los.

Cerca de cinco minutos 
após a chegada de Maria Cris-
tina ao local, o homem com 
quem os irmãos tinham se de-
sentendido se aproximou deles. 
O autor teria atravessado a rua, 
andado na direção onde estava 
a família e disparado repetidas 
vezes. Outras pessoas teriam 
ficado feridas de raspão pelos 
disparos.

A polícia apurou que cerca 
de um mês antes houve um de-
sentendimento anterior entre 
os irmãos e o homem com quem 
teriam brigado na festa.

Mãe e filho foram sepulta-
dos em Santa Cruz do Sul.

A procura por mais segurança nas 
rodovias da Serra Gaúcha

A concessionária Caminhos 
da Serra Gaúcha (CSG), que admi-
nistra trechos de quatro rodovias 
da Serra Gaúcha, instalou nos pór-
ticos de pedágio de free flow da 
região uma tecnologia de monito-
ramento para ampliar a segurança 
viária. Quatro totens, equipados 
com câmeras, foram implemen-
tados para auxiliar no monitora-
mento do 3º Batalhão Rodoviário 
da Brigada Militar (3º BRBM), com 
sede em Garibaldi. A iniciativa foi 
da própria CSG e o investimento 
da companhia foi de R$ 120 mil.

Os pontos estão localizados 
em Antônio Prado (ERS-122, km 
108), Carlos Barbosa (ERS-446, 

Quatro totens, 
equipados com 
câmeras, foram 
implementados 
para auxiliar no 
monitoramento do 3º 
Batalhão Rodoviário 
da Brigada Militar

CSG e BM

km 06), Farroupilha (ERS-122, 
km 45) e Ipê (ERS-122, km 152). 
Além dos quatro equipamentos, 
uma sala de monitoramento foi 
instalada pela CSG junto à sede do 
3º Batalhão da Brigada Militar de 
Garibaldi.

Com recursos que possibili-
tam a análise automática das ima-
gens capturadas, os equipamentos 
permitem a detecção de veículos 
em tempo real. Os totens visam 
auxiliar no controle e fiscalização 
do tráfego na Serra Gaúcha, identi-
ficando rapidamente veículos irre-
gulares ou suspeitos, assim como 
os trajetos utilizados por eles. Os 
equipamentos não têm a finalidade 

de registrar multas.
“A integração desses sistemas 

cria uma rede de segurança, que 
permite respostas ágeis em caso 
de emergências pela Brigada Mi-
litar nos trechos de cobertura dos 
totens”, explica Ricardo Peres, dire-
tor-presidente da CSG. “O investi-
mento em tecnologia potencializa 
as ações de policiamento ostensi-
vo rodoviário desenvolvidas pelo 
efetivo do Comando Rodoviário da 
Brigada Militar, tanto no que diz 
respeito à segurança viária, quanto 
no que se refere à repressão cri-
minal qualificada”, complementa o 
major do 3º BRBM, Diego Caetano 
de Souza.

Juliana Berg/CSG

Na noite de terça-feira, 
24/09, às 21h15, uma equipe da 
Brigada Militar (BM), através do 
4º Batalhão de Polícia de Cho-
que (4º BPChq), prendeu uma 
mulher, de 19 anos, por tráfico 
de entorpecentes no bairro Vila 
Nova, em Bento Gonçalves.

Durante a execução da Ope-
ração Cerco Fechado, a equipe, 
em incursão a pé em um local 

conhecido pelo tráfico de drogas, 
localizou, na bolsa da mulher, 28 
comprimidos de ecstasy, uma ba-
lança de precisão, um celular e R$ 
27,00 em moeda corrente.

Diante dos fatos, a mulher foi 
presa e conduzida, juntamente 
com o material apreendido, à De-
legacia de Polícia de Pronto Aten-
dimento (DPPA) para o registro 
da ocorrência.

Adolescente é morto a tiros em BG; 
outros dois jovens foram presos

Um adolescente de 15 anos, 
identificado como Luiz Simão Pas-
cotin de Souza Ulbrich, natural de 
Júlio de Castilhos, foi morto a tiros 
na tarde do último domingo, 22 de 
setembro.

O crime ocorreu próximo a 
uma escadaria do bairro Vila Nova, 
em Bento Gonçalves, na Travessa 
Renato Menegotto. 

O jovem estaria subindo as es-
cadarias quando foi atacado pelos 
criminosos. Ele foi alvejado e ten-
tou fugir, mas caiu em via pública e 
veio a óbito. Este foi o homicídio de 
número 30 na cidade em 2024.

PRISÃO
A Brigada Militar (BM) apre-

endeu, ainda na tarde de domin-
go, 22/09, dois adolescentes, de 
15 e 16 anos, pela suspeita terem 
cometido o homicídio contra Luiz. 
Além de uma arma de fogo, a BM 
aprendeu munições e drogas com 
a dupla. De acordo com a BM, as 
equipes foram informadas pelo 
Centro Integrado de Operações Po-

Este foi o homicídio 
de número 30 em 
Bento Gonçalves em 
2024; a Polícia Civil 
ainda investiga a 
motivação do crime

Segurança

liciais (Ciop) sobre os disparos de 
arma de fogo no bairro. Ao chega-
rem ao local, encontraram Luiz já 
em óbito.

As buscas pelos suspeitos ini-
ciaram e um deles foi localizado 
logo em seguida. Com ele estava, 
enrolado em uma camiseta, o re-
vólver calibre .38 utilizado no cri-
me. Também foram encontradas 
39 munições de calibre 9mm, 404 
comprimidos de ecstasy e duas 
porções de maconha.

A equipe do 2º Batalhão de 
Polícia de Choque (2º BPChq) 
conseguiu abordar o outro menor 
suspeito de participação no crime, 
encontrando com ele seis estojos 
deflagrados de calibre .38.

Ambos foram levados para 
a Delegacia de Polícia de Pronto 
Atendimento. Segundo a BM, o jo-
vem de 15 anos já havia sido de-
tido no dia 17/09 por tráfico de 
entorpecentes. Na ocasião, equipes 
da Brigada Militar, através do 2º 
BPChq, encontraram com ele 25 
porções de crack, sete porções de 
cocaína, R$ 610,00 em moeda cor-
rente e um telefone celular.

INVESTIGAÇÃO
O motivo do assassinato de 

Luiz ainda é investigado pela Polí-
cia Civil por meio da 2ª Delegacia 
de Polícia (2ª DP). Há suspeitas de 
que o jovem se envolveu em uma 
briga na noite anterior, agredindo 
um dos jovens apreendidos.

Fotos: Redes sociais e BM
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Referência no RS, Hospital Tacchini 
completa 100 anos de vida

Fundado em 20 de setembro 
de 1924, o Hospital Tacchini surgiu 
da necessidade de uma estrutura 
que pudesse abrigar equipamentos 
e remédios que dessem ao Dr. Bar-
tholomeu Tacchini, as condições 
de trabalho para prestar um aten-
dimento de qualidade à população 
de Bento Gonçalves. A partir do 
pedido do médico italiano, a comu-
nidade organizou a criação de um 
Conselho de Administração, que foi 
responsável não apenas por buscar 
recursos que permitiram a constru-
ção do primeiro prédio do comple-
xo hospitalar, concluído em 1927, 
como também por administrá-lo.

O próprio Dr. Tacchini foi o 
responsável por viajar à Itália e 
realizar a compra dos primeiros 
equipamentos e materiais para o 
hospital. Em pouco tempo, a qua-
lidade do atendimento fez com que 
a instituição expandisse suas fron-
teiras além de Bento Gonçalves, re-
cebendo pacientes de toda a Serra 
Gaúcha. 

Foi justamente a condição de 
referência regional que fez com 
que, em 100 anos de história, o 
Hospital Tacchini passasse por 
incontáveis ampliações, moderni-
zações e a incorporação de novos 
serviços. Além disso, a partir de 
1980, novas unidades passaram 
a ser criadas para atender a de-

Um século

A instituição é 
referência regional 
em atendimentos 
públicos para 22 
municípios em 
gestação de alto risco 
e em tratamento 
oncológico

manda da comunidade. A primeira 
delas foi o Plano de Saúde Tacchi-
med, que hoje conta com 62 mil 
vidas sob seu cuidado.

Em 2004, o então Hospital 
Beneficente São Roque, de Carlos 
Barbosa, passou a ser gerido pelo 
Tacchini Saúde. Em 20 anos de ad-
ministração, a instituição, que hoje 
é conhecida como Tacchini Carlos 
Barbosa, reformulou completa-
mente a estrutura de uma série de 
serviços essenciais à comunidade, 
como Pronto-Socorro, Centro Ci-
rúrgico, salas de recuperação, Cen-
tro Obstétrico, Clínica de Especiali-
dades e Clínica da Mulher.  

Em 2014, a instituição criou o 
Instituto Tacchini de Pesquisa em 
Saúde, braço de pesquisa da insti-
tuição. O espaço vem se destacan-
do pela participação em diversos 
estudos multicêntricos nacionais 
e internacionais, na busca pelas 
melhores terapias em áreas como 
cardiologia, oncologia, fisioterapia, 

pediatria e medicina intensiva. 
Mais do que a estrutura física, 

o hospital conseguiu reunir à sua 
volta pessoas dedicadas a cuidar 
da saúde do próximo. Atualmente, 
o complexo possui cerca de 2.200 
colaboradores ativos. Entre eles, 
estão os mais de 260 médicos de 53 
especialidades diferentes, que for-
mam o Corpo Clínico do Tacchini.

Atualmente, o Hospital Tac-
chini Bento Gonçalves é referência 
estadual para o SUS em leitos de 
tratamento intensivo adulto, pediá-
trico e neonatal, recebendo pacien-
tes de qualquer município do Rio 
Grande do Sul. 

A instituição também é refe-
rência regional em atendimentos 
públicos para 22 municípios em 
gestação de alto risco e em trata-
mento oncológico. Ao mesmo tem-
po, é referência em nefrologia e 
saúde mental para oito municípios 
e em gestação de risco habitual 
para cinco municípios da região. 

Setembro Vermelho: os diferentes 
tipos de arritmia cardíaca

As arritmias cardíacas são 
distúrbios que afetam o ritmo do 
coração e podem trazer sérias con-
sequências para a saúde. Elas ocor-
rem quando os impulsos elétricos 
que regulam os batimentos cardí-
acos não funcionam corretamente, 
fazendo com que o coração bata de 
forma irregular. Esses distúrbios 
podem se manifestar como bati-
mentos muito rápidos (taquicar-
dia) ou muito lentos (bradicardia).

"O coração é um músculo que 
precisa de impulsos elétricos para 
bombear o sangue, com células es-
pecíficas responsáveis por gerar e 
conduzir essa energia. Em uma ar-
ritmia, outros grupos celulares pas-
sam a realizar essa função, gerando 
um desequilíbrio na mecânica con-
trátil do órgão", explica o cardiolo-
gista Muhieddine Omar Chokr.

Dados da Sociedade Brasileira 
de Arritmias Cardíacas apontam 
que no Brasil mais de 20 milhões de 
pessoas sofrem da doença, gerando 
mais de 320 mil mortes súbitas 
por ano. O tema ganhou destaque 
recentemente com a morte de Juan 

Atenção no coração

Esses distúrbios 
podem se manifestar 
como batimentos 
muito rápidos 
(taquicardia) 
ou muito lentos 
(bradicardia)

Manuel Izquierdo, jogador do Na-
cional do Uruguai, que passou mal 
em campo durante uma partida 
disputada em São Paulo e faleceu 
poucos dias depois.

No mês em que é celebrada a 
campanha ‘Setembro Vermelho’, 
de conscientização sobre a im-
portância de cuidar do coração e 
de prevenir e tratar doenças car-
diovasculares, o especialista ex-
plica que existem diferentes tipos 
de arritmia.

A fibrilação atrial é caracteri-
zada por batimentos irregulares 
nos átrios e aumenta o risco de 
acidente vascular cerebral (AVC) e 
insuficiência cardíaca; a fibrilação 
ventricular, que impede o coração 
de bombear sangue de forma eficaz 
e necessita de intervenção imedia-
ta, podendo levar à morte em pou-
cos minutos; e a taquicardia ven-
tricular, que pode ter um caráter 
benigno ou maligno, dependendo 
de doenças cardíacas associadas, 
onde ocorrem batimentos acelera-
dos nos ventrículos e pode ser fatal 
se não tratada rapidamente.

Já a taquicardia supraventricu-
lar pode acometer inclusive a popu-
lação mais jovem, em uma condição 
que, embora seja muito sintomáti-
ca, com frequências cardíacas pró-
ximas a 200 batimentos por mi-
nuto, tem um caráter benigno na 
maioria das vezes e geralmente 
pode ser curada com ablação; e por 
fim, a bradicardia, que apresenta 
uma frequência cardíaca anormal-
mente lenta.

Os sintomas de arritmias 

variam de pessoa para pessoa e 
podem incluir palpitações, tontu-
ras, falta de ar, dor no peito e até 
perda de consciência em casos 
mais graves.

Existem fatores de risco para 
o desenvolvimento de arritmias, 
como histórico familiar de doenças 
cardíacas, idade avançada, hiper-
tensão, diabetes, obesidade, consu-
mo excessivo de álcool, tabagismo 
ou condições como apneia do sono.

Para diagnosticar as arritmias 
são utilizados exames como ele-
trocardiograma (ECG), holter de 
24 horas, teste de esforço, uso de 
relógios que registram o eletrocar-
diograma, e estudo eletrofisiológi-
co em casos selecionados. "A partir 
desses testes, é possível determinar 
o tipo de arritmia e o tratamento 
mais adequado", destaca o médico.

Os tratamentos para arritmias 
cardíacas incluem medicamentos, 
implantação de dispositivos como 
marcapasso ou desfibrilador – que 
ajudam a regular os batimentos 
mecanicamente –, e procedimentos 
cirúrgicos.

FreepikFotos: Hospital Tacchini/Divulgação

Resultado da parceria entre o Hospital Tacchini Carlos Barbosa (HTCB) e a Prefeitura de Carlos Barbosa, a 3ª 
edição do Dia D de Doação de Sangue de Carlos Barbosa em 2024 incrementou 84 novas bolsas de sangue ao 
estoque do Hemocentro de Caxias do Sul. As coletas podem gerar até 336 bolsas de hemocomponentes.

“Estamos extremamente felizes com o resultado do Dia D. Esse número reflete a solidariedade e o compro-
misso da nossa comunidade em salvar vidas. Agradeço imensamente a todos os doadores e voluntários que 
tornaram este evento possível. Cada doação faz a diferença, e juntos continuaremos a transformar vidas por 
meio da generosidade”, descreve Luana Foiatto, enfermeira responsável pela Agência Transfusional do Hospital 
Tacchini Carlos Barbosa.

Estudo aponta que 8,5% dos idosos 
brasileiros têm demência

Ministério da Saúde divulgou, 
na última sexta-feira, 20/09, o Re-
latório Nacional sobre a Demên-
cia: Epidemiologia, (re)conheci-
mento e projeções futuras, que 
conta com dados epidemiológicos, 
risco, subdiagnóstico e estigma 
dessa condição. De acordo com o 
estudo, cerca de 8,5% da população 
com 60 anos ou mais convivem com 
a doença, representando um núme-
ro aproximado de 2,71 milhões de 
casos. Até 2050, a projeção é que 

5,6 milhões de pessoas sejam diag-
nosticadas no país.

Cerca de 45% dos casos de de-
mência poderiam ser prevenidos 
ou retardados. A explicação para 
essa estimativa são fatores modi-
ficáveis como baixa escolaridade, 
perda auditiva, hipertensão, diabe-
tes, obesidade, tabagismo, depres-
são, inatividade física e isolamento 
social. Por isso, a promoção da saú-
de ao longo da vida é essencial no 
trabalho de prevenção.

Outro fator importante é o 
estigma associado à doença, im-
pactando diretamente e negativa-
mente na busca pelo diagnóstico e 
tratamento, na qualidade de vida 
das pessoas com demência e seus 
cuidadores, e na integração social 
daqueles que vivem nessa condi-
ção. Esse aspecto reforça a neces-
sidade da conscientização sobre a 
doença, a implementação de políti-
cas públicas e o fortalecimento no 
apoio aos cuidadores e familiares.
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Cresce o uso de medicamentos para 
ansiedade e depressão em crianças

No Brasil, pela primeira vez na 
história, os registros de ansiedade 
entre crianças e jovens superaram 
os de adultos, é o que mostra aná-
lise feita a partir da Rede de Aten-
ção Psicossocial (RAPS) do Sistema 
Único de Saúde (SUS), em levanta-
mento feito com base nos últimos 
10 anos.

O Conselho Federal de Farmá-
cia (CFF) também destaca que a 
venda de antidepressivos e estabi-
lizadores de humor cresceu cerca 
de 58% entre 2017 e 2021. Em-
bora o tratamento seja essencial, 
especialistas estão preocupados 
com a crescente medicalização, 
especialmente entre as crianças, e 
os riscos associados a essa prática.

"Diversos fatores podem con-
tribuir para essa tendência, muitos 
dos quais estão ligados a mudan-
ças no estilo de vida moderno, na 
sociedade e no ambiente ao redor 
das crianças. Os casos mais co-
muns são alterações hormonais 
ou estruturas cerebrais, bullying, 
maus-tratos, violência psicológica, 

Pílulas

O Conselho Federal 
de Farmácia também 
destaca que a venda 
de antidepressivos 
e estabilizadores de 
humor cresceu cerca 
de 58% entre 2017 e 
2021

mudanças de escola, divórcio dos 
pais e o uso excessivo de redes, que 
também pode desencadear proble-
mas psíquicos", alerta a psicóloga 
Luana Mello.

Luana ressalta o papel dos 
pais, que devem estar atentos nes-
se processo de desenvolvimento a 
fim de identificar qualquer insta-

bilidade emocional, como: quadros 
de tristeza excessiva, desânimo 
em qualquer atividade da rotina 
todos os dias, diferenças claras no 
comportamento com outras crian-
ças, isolamento social, alteração no 
sono e apetite, déficit de atenção, 
dificuldades de aprendizagem e em 
se concentrar.

Cuidados com o uso de antidepressivos em crianças
De acordo com a psicóloga, 

os antidepressivos só devem ser 
prescritos para crianças em casos 
de depressão moderada a grave ou 
em condições como transtornos de 
ansiedade, Transtorno Obsessivo-
-Compulsivo (TOC) ou Transtorno 
do Déficit de Atenção com Hipera-
tividade (TDAH), e mesmo assim, 
quando outras intervenções, como 
psicoterapia, não forem suficientes.

"A psicoterapia, como a terapia 
cognitivo-comportamental (TCC), 
costuma ser a primeira linha de 
tratamento para crianças e ado-
lescentes com problemas de saúde 
mental. Antidepressivos são consi-
derados apenas quando a psicote-
rapia isolada não é eficaz", alerta.

 Luana reforça, que o uso de 
medicamentos na infância para 
tratar problemas de saúde mental 

implica em atuar no sistema ner-
voso central da criança, alterando 
a percepção, consciência e compor-
tamento. Portanto, de acordo com 
a especialista, o uso deve ser feito 
com cautela.

"Eles podem causar efeitos 
colaterais, como ganho de peso, 
problemas de sono, irritabilidade e, 
em alguns casos, até pensamentos 
suicidas. Claro que o uso de medi-
camentos é e pode ser eficaz, mas 
é fundamental que seja feito com 
um acompanhamento contínuo 
por profissionais de saúde mental, 
monitoramento rigoroso dos efei-
tos colaterais e em conjunto com 
outras intervenções. Só assim é 
possível garantir o bem-estar a lon-
go prazo da criança, minimizando 
riscos e promovendo o desenvolvi-
mento saudável", finaliza.

Freepik

Morre a artista plástica Neiva Poletto
Morreu na última segunda-

-feira, 23/09, em Bento Gonçalves, 
aos 75 anos, a artista plástica e pro-
fessora Neiva Maria Valenti Poletto. 
A causa da morte não foi divulgada.

Neiva era formada em Artes 
Plásticas e pós-graduada em Edu-
cação. Natural de Bento Gonçalves, 
era filha de Aristides Valenti e Tere-
za Pitt Valenti.

Iniciou sua carreira na Linha 
Paulina e no distrito de Faria Le-
mos. Como professora, atuou na 
Escola Agrotécnica Federal, hoje o 
campus de Bento Gonçalves do Ins-
tituto Federal do Rio Grande do Sul 

(IFRS). Também trabalhou na Casa 
das Artes e no Museu do Imigrante.

Fez parte da Associação dos 
Artistas Plásticos de Bento Gonçal-
ves (AAPLASG), onde ocupou tam-
bém o cargo de presidente, além 
de ter sido professora e curadora 
das artes plásticas de Bento Gon-
çalves e região, tendo realizado 
mostras artísticas, inclusive a nível 
internacional.

Atualmente, além do traba-
lho voluntariado, era candidata 
a vereadora na cidade, pelo PDT. 
Chegou a concorrer nos pleitos 
de 2012 e 2020, ficando como su-

Adeus, 
gotinha

Vacina

O Ministério da Saúde vai subs-
tituir as duas doses de reforço com 
vacina oral poliomielite bivalente 
(VOPb), conhecida como gotinha, 
por uma dose de vacina inativada 
poliomielite (VIP) que é injetável, 
de modo que o esquema vacinal 
contra a doença será exclusivo com 
VIP. A mudança se dará até o dia 4 
de novembro. 

O Brasil tem se destacado po-
sitivamente no avanço das cobertu-
ras vacinais e a vacinação contra a 
poliomielite no país é uma das cau-
sas do resultado positivo. Segundo 
dados da Rede Nacional de Dados 
em Saúde (RNDS), até o momen-
to, o Rio Grande do Sul já atingiu 
89,04% de cobertura da VIP. Em 
2023, o estado alcançou 89,32%.

A MUDANÇA
Segundo o Ministério da Saú-

de, a decisão de mudança da vacina 
foi baseada em critérios epidemio-
lógicos, evidências científicas sobre 
a vacina e recomendações interna-
cionais para deixar o esquema va-
cinal mais seguro. Países como os 
Estados Unidos e nações europeias 
já utilizam esquemas vacinais ex-
clusivos com a VIP.

O esquema vacinal atual con-
templa a administração de três 
doses da VIP aos 2, 4 e 6 meses e 
duas doses de reforço da VOPb, a 
gotinha, aos 15 meses e aos 4 anos 
de idade. 

A partir de 4 de novembro, 
com a VOPb deixando de ser utili-
zada, será necessária apenas uma 
dose de reforço com VIP, aos 15 
meses de idade, de modo que o es-
quema vacinal com o referido imu-
nobiológico será:

- 2 meses – 1ª dose;
- 4 meses – 2ª dose;
- 6 meses – 3ª dose;
- 15 meses – dose de reforço.

Agência Brasil

Para diminuir os números de 
casos e óbitos por dengue, chikun-
gunya, Zika e oropouche no próxi-
mo período sazonal no Brasil (prin-
cipalmente no verão), o Governo 
Federal lançou, na última semana, 
o plano de ação para redução dos 
impactos das arboviroses. O docu-
mento foi construído com a partici-
pação de pesquisadores, gestores e 
técnicos dos estados e municípios, 
além de profissionais de saúde.

Até o momento, em 2024, o 
país contabiliza 6,5 milhões de ca-
sos prováveis de dengue e 5,3 mil 
óbitos. O Rio Grande do Sul regis-
trou cerca de 196 mil casos e 277 
mortes no período, além de 21 
casos prováveis de Zika e 382 de 
chikungunya.

O programa de redução dos 
impactos das arboviroses trabalha 
em seis eixos de atuação com foco 
para implementação no segundo 
semestre do ano - quando todas 
as condições climáticas são favorá-
veis ao aumento de casos. São eles:

- Prevenção;
- Vigilância;
- Controle vetorial;
- Organização da rede assis-

tencial e manejo clínico;
- Preparação e resposta às 

emergências;
- Comunicação e participação 

comunitária.
Durante o período intersazo-

Plano de ação para 
reduzir a dengue no RS

Doença que tem crescido

nal, ou seja, no intervalo entre os 
picos de casos, serão intensificadas 
as ações preventivas, com retirada 
de criadouros do ambiente e a im-
plementação das novas tecnologias 
de controle vetorial. Também será 
feita uma força-tarefa de sensibi-
lização da rede de vigilância para 
a investigação oportuna de casos, 
coleta de amostras para diagnós-
tico laboratorial e identificação de 
sorotipos circulantes.

Está prevista, ainda, a organi-
zação de fluxos da rede assistencial, 
revisão dos planos de contingência 
locais, capacitação dos profissio-
nais de saúde para manejo clínico, 
gestão dos estoques de inseticidas, 
insumos para diagnóstico labora-
torial e assistência ao doente.

Para o período sazonal, caso 
ocorra nova alta sensível de casos, 
estão previstas medidas estabe-
lecidas no plano de contingência, 
focadas, sobretudo, no fortaleci-
mento da rede assistencial para re-
dução das hospitalizações e óbitos 
evitáveis. São prioritárias as ações 
relacionadas ao manejo clínico 
adequado, seguro e executado em 
tempo oportuno, além da organi-
zação dos serviços. Nesse período, 
as ações de vigilância devem prio-
rizar a coleta de amostras para exa-
mes específicos com foco em casos 
graves e investigação oportuna de 
óbitos. 

plente do partido.
A prefeitura de Bento Gonçal-

ves emitiu nota lamentando a mor-
te de Neiva. O IFRS Bento também 
se manifestou em luto.

Neiva deixa o esposo Bruno 
Poletto, com quem era casada há 
mais de 50 anos, cinco filhos e três 
netos.

Arquivo pessoal

A Agência Nacional de Vigilância Sanitária (Anvisa) proibiu, 
em todo o território brasileiro, a fabricação, importação, co-
mercialização e o uso em serviços de saúde de termômetros 
e esfigmomanômetros (medidores de pressão arterial) com 
coluna de mercúrio. A resolução foi publicada na terça-feira, 
24/09, no Diário Oficial da União.  

Os equipamentos abrangidos pela resolução têm uma co-
luna transparente contendo mercúrio e finalidade de aferir va-
lores de temperatura corporal e pressão arterial, indicados para 
uso em diagnóstico em saúde. A proibição não se aplica a pro-
dutos para pesquisa, calibração de instrumentos ou uso como 
padrão de referência.

Ainda de acordo com a resolução, termômetros e esfigmo-
manômetros com coluna de mercúrio que forem retirados de 
uso devem seguir as Boas Práticas de Gerenciamento de Resí-
duos de Serviços de Saúde, fixadas pela Anvisa em 2018.

O descumprimento da resolução, segundo a agência, cons-
titui infração sanitária, sem prejuízo das responsabilidades civil, 
administrativa e penal cabíveis.
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PIB gaúcho tem número 
negativo no 2º trimestre

A economia gaúcha no segun-
do trimestre de 2024, marcado 
por eventos meteorológicos extre-
mos, registrou variação negativa 
de 0,3% na comparação com o tri-
mestre anterior. O desempenho nos 
três grandes segmentos no período 
entre abril e junho apontou alta 
nas atividades ligadas à agropecu-
ária (+5,3%), variação de 0,1% nos 
serviços e queda de 2,4% na indús-
tria. No mesmo período, o Produto 
Interno Bruto (PIB) do Brasil regis-
trou crescimento de 1,4%.

A apresentação dos resulta-
dos do PIB do Rio Grande do Sul, 
elaborado pelo Departamento de 
Economia e Estatística da Secreta-
ria de Planejamento, Governança e 
Gestão (DEE/SPGG), ocorreu na úl-
tima terça-feira, 24/09, com a pre-
sença da titular da SPGG, Danielle 
Calazans.

Em relação ao mesmo trimes-
tre de 2023, a economia do Rio 
Grande do Sul cresceu 4,6%, puxa-
da pelo desempenho da agropecu-
ária (+34,6%). Na mesma base de 
comparação, a alta no PIB do país 
foi de 3,3%.

A indústria apresentou retra-
ção de 1,7% no segundo trimes-
tre, influenciada pelo desempenho 
negativo de 6,5% da indústria de 

A queda foi de 0,3% 
em comparação 
ao 1º trimestre de 
2024

Recuperação lenta

transformação, a principal do seg-
mento. Das 14 principais atividades 
industriais, dez apresentaram que-
da, em especial a atividade de má-
quinas e equipamentos (-26,3%), 
produtos químicos (-10,9%) e pro-
dutos alimentícios (-5,1%). Com 
exceção da indústria de transfor-
mação, os demais setores regis-
traram alta, com destaque para a 
eletricidade e gás, água, esgoto e 
limpeza urbana (+37,9%).

Nos serviços, o Estado apre-
sentou alta de 2,4% no segundo 
trimestre em relação ao mesmo pe-
ríodo de 2023. Entre os segmentos 
da área, o comércio puxou os núme-
ros positivos, com alta de 5,1% no 
trimestre, seguido dos serviços de 
informação (+3,9%). Entre as dez 
principais atividades comerciais, 
seis tiveram desempenho positivo, 
em especial a de hipermercados, 
supermercados, produtos alimen-
tícios, bebida e fumo (+12,1%), 
móveis e eletrodomésticos (18,8%) 
e artigos farmacêuticos, médicos, 
ortopédicos, de perfumaria e cos-
méticos (+9,7%).

"O governo tem trabalhado 
arduamente para a recuperação do 
Estado após os efeitos dos even-
tos meteorológicos que atingiram 
o território em maio. Após dois 
anos de estiagens e as inundações 
recentes, os números do PIB de-
monstram a resiliência da popu-
lação gaúcha e auxiliam a orientar 
as políticas em desenvolvimento 
para superarmos este momento 
de dificuldades", ressaltou Danielle 
Calazans.

Déficit de R$ 2,8 bilhões
A Comissão de Finanças, Pla-

nejamento, Fiscalização e Controle 
da Assembleia Legislativa do Rio 
Grande do Sul (ALRS) já iniciou 
a tramitação do projeto de lei 
287/2024, que trata da Lei Orça-
mentária do RS em 2025.

Até o dia 11 de outubro, todos 
os 55 deputados estaduais poderão 
protocolar emendas parlamentares 
ao projeto. Depois, até 8 de novem-
bro, o relator do projeto analisa as 
emendas e divulga seu parecer. A 
votação na Comissão de Finanças 
está prevista para o dia 14 de no-
vembro de 2024. Caso aprovado, 

o projeto segue para a votação no 
plenário, que deve ocorrer em 26 
de novembro. A deputada Patrícia 
Alba (MDB) é a atual presidente da 
comissão.

No último dia 12 de setem-
bro, o governador Eduardo Leite 
(PSDB) entregou o documento com 
as previsões orçamentárias para o 
próximo ano ao presidente da As-
sembleia, deputado Adolfo Brito 
(Progressistas), conforme determi-
na a Constituição.

O ORÇAMENTO
A Lei Orçamentária Anual 

(LOA) para 2025 projeta um déficit 

Ra
ul

 P
er

ei
ra

Prefeito: o primeiro debate entre 
os candidatos de Bento Gonçalves

Lucas Marques
Na noite da última terça-feira, 

24/09, ocorreu o primeiro debate 
entre os candidatos a prefeito de 
Bento Gonçalves: Diogo Siqueira 
(PSDB), Jorge de Oliveira (PT) 
e Paulo Caleffi (PSD). Promovi-
do pelo Grupo RSCOM, esse foi o 
primeiro encontro direto entre 
os candidatos para debaterem 
propostas e, de certa forma, se 
apresentarem aos cidadãos bento-
-gonçalvenses. A cidade conta, atu-
almente, com mais de 92 mil elei-
tores aptos a votarem no dia 06 de 
outubro, quando ocorrem as elei-
ções municipais. Além de prefeito, 
também serão eleitos 17 vereado-
res – são mais de 150 candidatos.

No debate, o candidato a ree-
leição Diogo Siqueira foi o princi-
pal alvo, visto que é o atual gestor 
da cidade. Caleffi e Jorge, apesar 
da distinção partidária e de ideias 
de governo, cobraram e questio-
naram ações do governo Siqueira 
nos últimos quatro anos. Aliado 
político do ex-prefeito e atual de-
putado estadual Guilherme Pasin 
(Progressistas), Diogo sustentou 
que os adversários trouxeram ape-
nas ataques.

ALGUMAS PROPOSTAS
Em uma questão enviada pelo 

povo, Caleffi respondeu sobre a 
situação das calçadas em Bento 
Gonçalves. “Se você olhar como 
estão as ruas de Bento Gonçalves, 
como está o trânsito em Bento 
Gonçalves, como está a locomoção 
dos ônibus que têm que levar os 
trabalhadores, vocês vão ver que 
o que falta em infraestrutura é in-
vestimento. Nesses últimos anos, 
os investimentos que fizeram em 
infraestrutura são pouquíssimos 
para o crescimento desta cidade, 
tanto que fica difícil se desenvol-
ver, porque ela cresce mal. A falta 

Diogo Siqueira, 
Jorge de Oliveira 
e Paulo Caleffi se 
encontram na última 
terça, 24/09, para 
debater propostas – 
e críticas

Eleições 2024

de administração, ela deixa uma 
ponta de, ou desrespeito para com 
o cidadão ou de falta de recursos 
para investir. Porque recursos nós 
temos. Nós recebemos R$ 800 mi-
lhões por ano de recursos. Quase 
R$ 2,1 milhões por dia. Mas onde 
investir? Me parece que, na infra-
estrutura, nada ou muito pouco foi 
investido. O que nós pretendemos 
fazer é dar ao cidadão uma loco-
moção segura ao automóvel, com 
trânsito seguro e que essa cidade 
tenha uma possibilidade de ser 
mais feliz, enquanto nós andamos 
em um trânsito já tão congestio-
nado, pensando que amanhã vai 
ser pior. O nosso projeto é investir 
em infraestrutura em todos os mo-
dais”, disse.

Para Siqueira, a questão foi 
do tema da educação, onde a en-
trevistada pediu por propostas 
para a educação infantil. O atual 
prefeito relembrou investimentos 
no ensino fundamental, além da 
qualidade da educação de Bento 
Gonçalves. “A questão de vagas de 
creche, que a gente precisa avan-
çar mais ainda. Hoje nós temos 
vagas compradas, que nós iremos 
manter. Temos credenciamento 
com convênios, que é o que a gen-
te vai avançar mais ainda no pró-
ximo mandato e, também, com a 
construção e aquisição de creches. 
Hoje a gente fica feliz. São três mil 
alunos em creches – dois mil em 
vagas públicas, da municipalida-
de, e mais mil em vagas compra-
das. [...] A gente conseguiu fazer, 
para terem uma ideia, autonomia 

financeira para todas as escolas 
para poderem investir com mais 
rapidez e menos burocracia, para 
fazer aquilo que mais é necessário 
em cada uma das escolas e da rea-
lidade de cada uma das situações”, 
pontuou.

No quesito habitação e o pre-
ço dos aluguéis na cidade, Jorge 
de Oliveira relembrou o governo 
de Roberto Lunelli (2009-2012), 
quando foi criado o projeto do re-
sidencial Novo Futuro, localizado 
no bairro Ouro Verde. “A partir da-
quele momento, despertamos um 
interesse muito grande no setor de 
construção, onde as empresas se 
interessaram pelos projetos sub-
sidiados pelo governo e, assim, vá-
rios empreendimentos foram cria-
dos a partir daí para criar novas 
oportunidades, para que as pes-
soas tivessem o seu lar, pudessem 
acessar, de uma maneira mais ba-
rata, a sua casa para morar. Mas eu 
tenho em mente que para o nosso 
plano, a partir de 2025, temos que 
retomar a nossa Central de Proje-
tos, onde vamos prever um amplo 
plano de habitação para que a gen-
te possa fazer uma parceria muito 
importante com o governo federal 
e trazer investimentos, colocando 
em prática, novamente, esse proje-
to do Minha Casa Minha Vida, que 
foi abandonado pelas outras admi-
nistrações que vieram depois de 
nós e nós vamos retomar sim esse 
projeto dentro do plano habitacio-
nal de Bento Gonçalves”, afirmou.

As eleições municipais ocor-
rem dia 06 de outubro.

de R$ 2,8 bilhões nas contas públi-
cas estaduais.

Durante a entrega do docu-
mento ao presidente da Assem-
bleia, foi revelado que a estimativa 
de déficit para o próximo ano se 
mantém próxima à do ano corrente, 
que foi de R$ 2,7 bilhões. Segundo 
o projeto, espera-se que as receitas 
alcancem R$ 83,8 bilhões, enquan-
to as despesas previstas totalizam 
R$ 86,6 bilhões.

Leite busca 
investidores

Privada

Oportunidades de colaboração 
e investimentos em ações do Plano 
Rio Grande foram apresentadas em 
palestra do governador Eduardo 
Leite (PSDB) na J. Safra Brazil Con-
ference 2024, na última terça-feira, 
24/09, em São Paulo. À plateia, o 
governador detalhou a estrutura-
ção do plano de reconstrução do 
Estado após as enchentes de maio, 
as ações já adotadas pelo governo 
e as formas como o setor privado 
pode atuar em parceria com o po-
der público para impulsionar pro-
jetos.

Na palestra, o governador 
apresentou um panorama do im-
pacto das enchentes e a estrutu-
ração do Plano Rio Grande para 
concentrar todas as ações de re-
construção em três eixos:  Emer-
gencial (ações de curto prazo), 
Reconstrução (ações de médio pra-
zo) e Rio Grande do Sul do Futuro 
(ações de longo prazo). Leite ex-
plicou ainda que a parceria com a 
iniciativa privada nacional e inter-
nacional é uma das possíveis fontes 
de financiamento de ações, aliada a 
recursos do Tesouro do Estado, do 
governo federal e dos fundos cria-
dos para a reconstrução.

Entre as possibilidades de co-
laboração, o governador destacou 
o apoio de empresas e investido-
res para contratação de consul-
torias técnicas que auxiliem na 
aceleração e qualificação de pro-
jetos estruturantes da carteira do 
Plano Rio Grande, agilizando, por 
exemplo, a elaboração de termos 
de referência. 
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Rua Marechal Deodoro, 238, 
Shopping Bento, sala 46, 

Bento Gonçalves

autitecmultimarcas@hotmail.com
Rua Florianópolis,  155 

Botafogo | Bento Gonçalves 

Matriz: (54) 3453 6516
Rua Caxias do Sul, 527, Glória

Filial 1: (54) 3453 1713
Rua Marcos Valduga, 232 ,

Santa Helena
Filial 2: (54) 3453 6161

Rua Carlos Cembranel, 28,Rua Carlos Cembranel, 28,
Santa Marta

54 3451 2599
Rua General Osório, 309,

sala 302, BG, RS

Mais de 50 itens 
a preço único.

54 3701 4743
54 3452 2612

   Casa de alvenaria, 
com dois pisos. Nível 
térreo: sala, DUAS
cozinhas, banheiro, 
área de serviço,
churrasqueira,
despensa e box de despensa e box de 
garagem COBERTO.

   Parte superior: DOIS 
dormitórios, sala, 
banheiro e sacada. 
Próxima ao ginásio
do SUSFA.
R$ 425.000

VENDA

EM CONSTRUÇÃO

NO PROGRESSO

PROCEDIMENTO COMUM CÍVEL Nº 5001333-27.2020.8.21.0005/RS
AUTOR: MERCADO DE ALIMENTOS GREPAR LTDA
RÉU: ALEXANDRE CAETANO DE FARIAS
Local: Bento Gonçalves Data: 21/11/2023

EDITAL Nº 10050270737
EDITAL DE CITAÇÃO
Prazo do Edital: 30 (trinta) diasPrazo do Edital: 30 (trinta) dias
Objeto: CITAÇÃO da parte ré ALEXANDRE CAETANO DE FARIAS, CPF: 
581.613.090-00, para oferecer contestação no processo acima referido, no 
PRAZO de 15 (QUINZE) DIAS, contados do término do prazo do presente 
edital, que fluirá da data da publicação única ou, havendo mais de uma, da 
primeira. Não havendo contestação, serão presumidas verdadeiras as alegações 
de fato formuladas pela parte autora, bem como será nomeado curador especial.
SESERVIDOR(A): RICARDO BERGMANN MOTYCZKA. JUIZ(A): CARLOS 
KOESTER
Documento assinado eletronicamente por RICARDO BERGMANN MOTYCZKA, 
Técnico Judiciário, em 21/11/2023, às 16:56:25, conforme art. 1º, III, "b", da Lei 
11.419/2006. A autenticidade do documento pode ser conferida no site 
https://eproc1g.tjrs.jus.br/eproc/externo_controlador.php?acao=consulta_autenticidade_d
ocumentos, informando o código verificador 10050270737v2 e o código CRC ecd462a0.

PREGÃO PRESENCIAL 54/2024 – 
Edital de Pregão Presencial para registro de 
preços para fornecimento Brita. Data de 
abertura: 09/10/2024 ás 09:00 horas
PREGÃO PRESENCIAL 55/2024 – 
EditalEdital de Pregão Presencial para registro de 
preços para fornecimento Material elétrico. 
Data de abertura: 10/10/2024 ás 08:30 horas

Santa Tereza/RS, 27 de setembro de 2024
Gisele Caumo

Prefeita Municipal.

CONTRATA:

Rua Tietê, 568, bairro Imigrante, ou enviar
currículo para o e-mail pessoal@gdom.com.br

 ou pelo WhatsApp 54 99943 0355

- COSTUREIRA
MÁQUINA

INDUSTRIAL
- VENDEDORA

DE LOJA 
- AJUDANTE

GERAGERAL
-  CORTADOR
DE ROUPAS

BALANÇOS  PATRIMONIAIS,
EDITAIS E ASSEMBLEIAS:
FAÇA SUAS  PUBLICAÇÕES
LEGAIS NO JORNAL 
                                 , 
IMPRESSO E DIGITAL*
O MELHOR PREÇO
DO SUL DO BRASIL!
*PUBLICAÇÃO COM 
CERTIFICAÇÃO DIGITAL



SERRANOSSA | Sexta-feira, 27 de setembro de 2024 11

Governo do Paraná vai 
destinar 100 casas ao RS

O governo do Paraná anunciou, na última semana, a do-
ação de 100 casas de madeira para o Rio Grande do Sul. A de-
claração foi feita pelo governador paranaense Carlos Massa 
Ratinho Junior (PSD), durante evento em comemoração aos 
80 anos da Secretaria de Estado da Agricultura e do Abaste-
cimento (Seab), em Curitiba, e assinatura de um protocolo 
de intenções para a elaboração de um programa no Paraná 
de construção de casas sustentáveis para pessoas em vulne-
rabilidade no meio rural.

A madeira usada nas casas será oriunda de áreas da 
Seab que são usadas para reflorestamento, mas que estavam 
subutilizadas. O material será processado para transforma-
ção em madeira engenheirada, que é própria para constru-
ções civis de manejo sustentável e baixa emissão de carbono.

O projeto ainda está em fase de prova de conceito para 
que os modelos sejam validados. Contudo, uma das primei-
ras definições é que as 100 primeiras casas sejam destinadas 
ao Rio Grande do Sul, para atender pessoas de comunidades 
rurais que foram afetadas pelas fortes chuvas que atingiram 
o Estado este ano.

“Nós temos uma gratidão muito grande aos gaúchos, 
que foram muito importantes na colonização de parte do 
Paraná e que têm laços muito fortes conosco. Por isso, que-
remos seguir ajudando na reconstrução que o Rio Grande do 
Sul vem passando”, disse Ratinho Junior.

O governador Eduardo Leite (PSDB) agradeceu a parce-
ria e o apoio do governador paranaense com o povo gaúcho.

A decisão dos locais e das pessoas que receberão esse 
primeiro lote de casas será definida pelo governo do Rio 
Grande do Sul, por meio da Secretaria de Agricultura, Pecuá-
ria, Produção Sustentável e Irrigação (Seapi).

Ajuda

R$ 201,5 milhões às 
cidades afetadas enchentes

O Poder Judiciário do Rio Gran-
de do Sul, em virtude de solicitação 
encaminhada ao Conselho Nacional 
de Justiça (CNJ) pelo presidente do 
Tribunal de Justiça do Rio Grande 
do Sul (TJRS), desembargador Al-
berto Delgado Neto, no começo de 
maio, já conseguiu o repasse de 
R$ 201,5 milhões que foram desti-
nados aos municípios gaúchos em 
calamidade pública. 

O presidente Alberto lembrou 
que os valores, já repassados, fo-
ram possíveis graças à Recomen-
dação 150-2024, expedida pelo 
CNJ, em maio, permitindo que os 
Tribunais de Justiça dos Estados, 
os Tribunais de Justiça Militar e os 
Tribunais Regionais Federais auto-
rizassem os respectivos juízos cri-
minais a efetuarem repasses de va-
lores depositados como pagamento 
de prestações pecuniárias e outros 
benefícios legais à conta da Defesa 
Civil do RS.

Ele recordou, ainda, a criação, 
no momento mais crítico da en-
chente, do Comitê Interinstitucio-
nal de apoio e monitoramento dos 
serviços judiciários do Estado, que 
garantiu ações conjuntas para com-
bater os reflexos da tragédia. 

"Estamos simbolizando um 
novo tempo, no qual os Poderes e 
Instituições ampliaram a sua ir-
mandade e a sintonia, agindo em 
prol dos atingidos pelas enchentes 

Dinheiro da Justiça RS

que assolaram o Rio Grande do Sul. 
Nosso Estado está se reerguen-
do com ainda mais força, graças à 
união de todos", destacou magis-
trado, reforçando as palavras que 
disse em junho, durante solenida-
de na qual foi anunciado o repasse 
inicial de R$ 180 milhões, agrade-
cendo a agilidade do CNJ, através 
do seu presidente, ministro Luís 
Roberto Barroso, que efetivou na 
prática a iniciativa encaminhada 
pelo magistrado gaúcho.

A medida tem validade até o 
dia 28 de outubro deste ano, se-
guindo os parâmetros do Decreto 
n° 57.596/2024, do Governo Esta-
dual, a respeito da situação de cala-
midade pública. Os recursos segui-
rão sendo repassados à Defesa Civil 
até a referida data.

Bento segue sem o 
Auxílio Reconstrução

Nada e nada

Segundo a prefeitura, 
mais de mil pessoas 
foram inscritas, 
contudo, desde maio, 
nenhuma recebeu os 
R$ 5,1 mil prometidos 
pelo governo federal

Lucas Marques
Lançado ainda em maio como 

uma das principais medidas do 
governo federal para ajudar as fa-
mílias afetadas pelos eventos cli-
máticos no Rio Grande do Sul, o Au-
xílio Reconstrução ainda não é uma 
realidade para Bento Gonçalves. A 
cidade, que teve o estado de cala-
midade reconhecido pelo governo, 
não teve nenhuma liberação de ver-
ba por meio da iniciativa.

Segundo a assessoria de co-
municação da prefeitura, mais de 
1.000 cadastros foram realizados 
pela Secretaria Municipal de Es-
portes e Desenvolvimento Social 
(Sedes), contudo, cerca de 600 
cadastros foram devolvidos com 
pendências após análise do gover-
no. De acordo com a assessoria, a 
Sedes entrou em contato com as 
famílias para que os problemas fos-
sem solucionados e o reenvio dos 
pedidos ocorresse. 

Atualmente, 102 pessoas estão 
habilitadas para o recebimento do 
valor de R$ 5.100,00, porém, ne-
nhuma obteve o recurso. “A secreta-
ria, desde o início, esteve apoiando 
e dando o suporte para as famílias 
atingidas pelo desastre em maio. 
Foram feitos os cadastros e, em vir-

tude da demora do envio aos muni-
cípios, estivemos junto ao Tribunal 
de Contas prestando informações e 
buscando que sejam liberados com 
mais agilidade”, afirma o secretário 
Wagner Dalla Valle.

“Tivemos, na última semana, as 
100 primeiras famílias habilitadas 
e agora aguardamos o início desse 
pagamento e liberação de outros 
cadastros. Nossa equipe segue au-
xiliando essas famílias e cobrando 
a liberação dos recursos”, finaliza.

Nesta semana, segundo o go-
verno federal, equipes estiveram 
buscando famílias cadastradas no 
Auxílio Reconstrução para agilizar 
o pagamento. “Sem a confirmação 
das informações, o valor de R$ 5,1 
mil não pode ser liberado”, disse o 
governo em comunicado.

O Auxílio Reconstrução é pago 
em parcela única, de R$ 5,1 mil, 
para cada família afetada por en-
chentes e/ou deslizamentos de ter-
ra entre abril e maio, em quase todo 
território do RS. “Com o benefício, 
o governo federal espera atender 
375 mil famílias gaúchas, repre-
sentando R$ 1,9 bilhão de recursos. 
Inicialmente, o valor destinado ao 
auxílio era de R$ 1,23 bilhão para 
240 mil famílias”, explica o governo.

Prefeitura Bento
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Resumo de Contratos:

Contrato nº 202/2024 – Dispensa de Licitação nº 152/2024- contratação de 
empresa de fretamento de ônibus para transporte da Banda Marcial que fará 
apresentação no Desfile Cívico. TRANSPORTE COLETIVO SANTO 
ANTÔNIO. Valor Total: R$ 2.124,27.
ContratoContrato nº 203/2024 – Concorrência nº 013/2024- contratação de empresa para 
restabelecimento da Praça do Porto e implantação de muros de gabião na Ponte 
sobre o Arroio Marrecão. DD VARGAS TERRAPLANAGEM E COMERCIO 
DE AREIA, BRITA LTDA. Valor Total: R$ 1.747.195,83
Contrato nº 204/2024 – Dispensa de Licitação nº 153/2024- Contratação 
emergencial de empresa para restabelecimento da estrada da Linha José Júlio. 
JB TERRAPLENAGEM LTDA. Valor Total: R$ 92.789,92.
ContratoContrato nº 205/2024 – Dispensa de Licitação nº 154/2024- Contratação de 
empresa para conserto do conjunto de engrenagem da cadeira do consultório 
dentário da UBS. SAS SOLUÇÕES EM EQUIPAMENTOS PARA SAÚDE E 
ESTÉTICA LTDA. Valor Total:  R$ 858,70.
Contrato nº 206/2024 – Chamamento Público nº 009/2024- credenciamento de 
leiloeiro oficial para realizar leilão de bens inservíveis do Município. PEDRO 
DO PRADO UTZIG. 
ContratoContrato nº 207/2024 – Chamamento Público nº 009/2024- credenciamento de 
leiloeiro oficial para realizar leilão de bens inservíveis do Município. JULIANA 
TAIS BENATTI. 
Contrato nº 208/2024 – Chamamento Público nº 009/2024- credenciamento de 
leiloeiro oficial para realizar leilão de bens inservíveis do Município. DAIANE 
FUCKS PELENTIR. 
ContratoContrato nº 209/2024 – Chamamento Público nº 009/2024- credenciamento de 
leiloeiro oficial para realizar leilão de bens inservíveis do Município. 
DEDIANE FARIAS. 
Contrato nº 210/2024 – Chamamento Público nº 009/2024- credenciamento de 
leiloeiro oficial para realizar leilão de bens inservíveis do Município. 
RICARDO GIACOMELLO COBALCHINI. 
ContratoContrato nº 211/2024 – Chamamento Público nº 009/2024- credenciamento de 
leiloeiro oficial para realizar leilão de bens inservíveis do Município. 
JUCENARA DE MELLO VIEIRA BORDIGNON. 
Contrato nº 212/2024 – Chamamento Público nº 009/2024- credenciamento de 
leiloeiro oficial para realizar leilão de bens inservíveis do Município. 
MAURICIO ANDRÉ LUNELLI.
ContratoContrato nº 213/2024 – Chamamento Público nº 016/2023- prestação de 
serviços de horas máquinas no Município de Santa Tereza/RS. BIANCHI 
TERRAPLANAGEM LTDA.
Contrato nº 214/2024 – Dispensa de Licitação nº 154/2024- contratação de 
empresa para fornecimento de bomba injetora, 4 bicos injetores, 4 assentos de 
mola e teste de bicos. RPM COMERCIO DE BOMBAS INJETORAS LTDA. 
Valor Total: R$ 17.830,00.
ContratoContrato nº 215/2024 – Pregão Presencial nº 051/2024- Contratação de empresa 
que disponha de Médico Veterinário, 30 (trinta) horas semanais. 
AGROPECUÁRIA MONTAGNA LTDA. Valor Total: R$ 10.500,00
Resumo Ata de Registro de Preços:
AtaAta de Registro de Preços nº. 027/2024 - registro de preços para fornecimento 
de materiais de construção e itens complementares.  JHG COMERCIO DE 
MATERIAIS DE CONSTRUCAO LTDA, Valor: R$ 61.510,00. RB DOSSIN 
COMERCIO DE MATERIAIS DE CONST, Valor Total: R$ 53.009,60.
Rescisões Contratuais: 
RescisãoRescisão do contrato nº 48/2024 – Dispensa de Licitação nº 27/2024 - 
Contratação de empresa que disponha de Médico Veterinário, 20 (vinte) horas 
semanais. AGROPECUARIA MONTAGNA LTDA, a contar de 18/09/2024.

Resumo Termos Aditivos:

TTermo Aditivo nº 004/2024 – Referente ao Contrato nº 168/2020 - DVNET 
SOLUÇÕES E INFORMÁTICA LTDA.-ME. Fica acrescido o valor de 4,06 % 
, perfazendo o valor mensal de R$ 898,82. Prazo de mais 12 (doze) meses, a 
contar de 01/09/2024.
TTermo Aditivo nº 003/2024 – Referente ao Contrato nº 111/2021 - 
TRANSPORTES LORENZINI LTDA. Fica acrescido o valor de 4,06 % , 
perfazendo o valor de R$ 83,03, por carga. Prazo de mais 12 (doze) meses, a 
contar de 30/08/2024.
Termo Aditivo nº 001/2024 – Referente ao Contrato nº 247/2023 - CLINICA 
CARRION S/S. Fica acrescido o valor de 4,50 %, perfazendo o valor de R$ 
627,00 por exame. Prazo de mais 12 (doze) meses a contar de 28/08/2024.
TTermo Aditivo nº 001/2024 – Referente ao Contrato nº 248/2023 - 
BENTOMEDI CENTRO DE ESPECIALIDADES MÉDICAS LTDA. Fica 
acrescido o valor de 4,50 %, perfazendo o valor de R$ 130,63 por exame. Prazo 
de mais 12 (doze) meses a contar de 28/08/2024.
Termo Aditivo nº 001/2024 – Referente ao Contrato nº 122/2024 - PATRIMAR 
CONSTRUTORA E PINTURAS LTDA. Prazo de mais 30 (trinta) dias, a contar 
de 31/08/2024.
TTermo Aditivo nº 003/2024 – Referente ao Contrato nº 113/2024- 
MOCCELLIN METALURGICA LTDA. Fica acrescido o valor de R$ 9.408,43  
perfazendo o valor total do contrato de R$ 112.177,84.
Termo Aditivo nº 001/2024 – Referente ao Contrato nº 251/2023 - 
ESCAVAÇÕES FRARE LTDA. Prazo de mais 12 (doze) meses, a contar de 
26/08/2024.
TTermo Aditivo nº 001/2024 – Referente ao Contrato nº 253/2023 - SERVIÇOS 
DE PNEUMOLOGIA DR. ADRIANO MULLER S/S - ME. Fica acrescido o 
valor de 4,24 %, perfazendo o valor de R$ 130,30 por exame. Prazo de mais 12 
(doze) meses a contar de 14/09/2024.

Santa Tereza/RS, 27 de setembro de 2024
Gisele Caumo

Prefeita Municipal

Barragem em Bom 
Retiro será aberta 

As comportas da Barragem Eclusa, de Bom Retido do 
Sul, voltarão a ser abertas a pedido de empresas localizadas 
às margens do Rio Taquari. O objetivo é reavaliar o leito, con-
sertar aparelhos em encostas e retirar do manancial material 
levado pela cheia – como a balsa que bateu na ponte e está 
em frente ao Porto de Estrela. O rio deve baixar do nível con-
siderável normal – 13 metros – e chegar a 11m.

Ação semelhante já havia ocorrido em agosto, quando o 
governo do Estado, por meio da Secretaria de Meio Ambien-
te e Infraestrutura (Sema), fez a solicitação. A medida visou 
avaliar a bacia hidrográfica Taquari-Antas e faz parte do Pro-
grama de Desassoreamento do RS.

Conforme o Departamento Nacional de Infraestrutura 
de Transportes (Dnit), órgão responsável pela estrutura, 
a redução será lenta e gradual, iniciando às 19h de 10 de 
outubro e a conclusão é projetada para às 7h do dia 11 de 
outubro. Na manhã de 11/10, já haverá condições para a re-
alização dos serviços. Esta condição será mantida até as 17h 
de 13 de outubro.

RETIRADA DE BALSA
As equipes responsáveis pela retirada da balsa encalha-

da nas imediações do Porto de Estrela, no Vale do Taquari, 
preparam a mobilização. Segundo Vitor Prates, responsável 
pela operação das balsas da Lacel, o principal desafio enfren-
tado é o tempo limitado disponível para a operação.

Na primeira baixa, foram feitos reparos no casco da 
balsa e no rebocador. A estratégia consiste em fazer os equi-
pamentos flutuarem para, em seguida, transportá-los até a 
margem do rio e efetuar a remoção.

A balsa possui 35 metros de comprimento, 13 metros de 
largura e pesa cerca de 80 toneladas. O rebocador pesa 20 to-
neladas e mede 15 metros de comprimento por 5 metros de 
largura. O rebocador encontra-se mais próximo da margem 
de Lajeado. As equipes aguardam condições favoráveis para 
garantir a segurança e eficiência da operação.

Essa balsa realizava a operação de travessia entre Santa 
Tereza e São Valentim do Sul, na ERS-431. Ela foi instalada 
em janeiro de 2024 após a queda da Ponte de Santa Bárbara, 
mas foi carregada pelo Rio Taquari no dia 2 de maio, quando 
fortes chuvas atingiram o Rio Grande do Sul.

O objetivo é reavaliar o leito, 
consertar aparelhos em encostas e 
retirar do manancial material levado 
pela cheia

Vale do Taquari

Divulgação
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O patrono da Feira do 
Livro de Bento 
Eliandro Rocha 
tem mais de 
uma década 
de experiência 
em bibliotecas 
escolares, 
contações de 
histórias e 
consultoria literária

39ª edição

A 39ª Feira do livro de Bento 
Gonçalves irá ocorrer de 9 a 20 ou-
tubro e terá como patrono o escri-
tor e contador de histórias Eliandro 
Rocha. Natural de Sapucaia do Sul, 
Rocha já tem 13 livros publicados e 
possui uma carreira voltada para a 
literatura infantil e na formação de 
leitores. Além de Rocha, o bento-
-gonçalvense Ismael Sebben será o 
escritor homenageado.

“Sou só gratidão. A Feira do 
Livro de Bento é uma das mais bo-
nitas da região, sempre com uma 
excelente curadoria. Para mim, é 
muito forte. Sou o sétimo filho de 
um casal de analfabetos, e ser pa-
trono da Feira do Livro de Bento 
representa muito, e é algo que nem 
cabe em mim, de tamanha felicida-
de. É só muita gratidão por esse lin-
do convite. A semente foi jogada em 
terra fértil e agora vamos fazer ger-
minar todo amor pelo livro e litera-
tura”, disse o patrono, emocionado.

SOBRE O AUTOR
Formado em Marketing e espe-

cializado em criação literária pela 

Pontifícia Universidade Católica do 
Rio Grande do Sul (PUCRS), Rocha 
tem mais de uma década de expe-
riência em bibliotecas escolares, 
contações de histórias e consulto-
ria literária. Entre suas obras des-
tacam-se “A Ponte”, que foi tradu-
zida e publicada na China e Coreia 
do Sul, e “Roupa de Brincar”, que 
recebeu o Prêmio Sylvia Orthof da 
Biblioteca Nacional do Rio de Janei-
ro e foi finalista em duas categorias 
do Prêmio Jabuti.

Rocha também é conhecido 
por sua atuação social, como exem-
plificado pela campanha “A Ponte”, 
que arrecadou e distribuiu mais de 
90 mil livros para escolas afetadas 
por enchentes em São Leopoldo.

Além de “A Ponte” e “Roupa de 
Brincar”, o patrono da feira tam-
bém é autor das obras “Prendedo-
res”, “O Poço”, “Escola de Príncipes 
Indecisos”, “Escola de Príncipes En-
cantados”, “Amigo Secreto”, “Passa 
Passará”, “Quantas Rodas tem uma 
Bicicleta”, “Meu Cachorro Sumiu”, 
“Escola de Princesas Recatadas” e 
“Natalino”.

Tema da Feira do Livro
Desde tempos imemoriais, o 

ser humano sempre foi um con-
tador de histórias, seja através 
da pintura em cavernas, pela 
oralidade ou pela escrita, inten-
ciona-se conjugar a realidade 
com necessidade de criar intera-
ções com o mundo que o cerca. 
Da imaginação nasce uma liga-
ção forte com instâncias profun-
das em áreas como o subjetivo, o 
psicológico, a história, o social, o 
religioso, com a produção diária 
de estar em movimento, sendo 
o ser humano, ele próprio, uma 
narrativa em movimento.

Pensando nessa instância 
universal geradora de práticas 
de leitura e contar histórias, a 
comissão organizadora da 39ª 
Feira do Livro apresenta o tema 

“Histórias que todos contam”. 
Nessa perspectiva, o objetivo é 
incentivar a comunidade a re-
lembrar as histórias que mar-
caram as diferentes fases de sua 
vida. Para além do imaginário 
popular, cada pessoa foi mar-
cada por diferentes histórias, 
sejam contadas por avós, avôs, 
pais, professores, mediadores 
de leituras, filmes, gibis ou nos 
livros.

A 39ª Feira do Livro de Ben-
to Gonçalves é realizada pela 
Prefeitura de Bento Gonçalves 
em conjunto às Secretarias de 
Cultura e Educação, a Fundação 
Casa das Artes, a Biblioteca Pú-
blica Castro Alves e o Sistema 
Fecomércio – Sesc e 16ª Coorde-
nadoria Regional de Educação.

Ismael Sebben, natural de 
Bento Gonçalves, é um escritor e 
professor cuja paixão pela escrita 
floresceu nos tempos escolares, 
incentivado por professores. Gra-
duado em Letras - Língua Portu-
guesa pela Universidade de Caxias 
do Sul (UCS), e com formação como 
ator, participou de peças e curta-
-metragens em São Paulo. Sua car-
reira literária iniciou no grupo mul-
tiartístico Sinagoga e os Poetas da 
Praça Zen.

Em 2020, lançou seu livro de 
estreia “Perfumes e Moscas”, abor-
dando temas como amor, morte, 
mistério e vingança, mesclando 
real e fantástico, que lhe rendeu 
indicações ao Prêmio Minuano de 

Escritor homenageado

Literatura e ao Prêmio AGES em 
2021. Especializado em Literatura 
Brasileira pela UFRGS, Sebben par-
ticipou de oficinas com renomados 
escritores e publicou contos em 
várias coletâneas. Como professor, 
inspira alunos na escrita e leitura. 

“Cemitério de Vagões e Outros 
Contos”, seu novo livro, deve ser 
lançado em outubro. Além desta 
obra, Sebben já trabalha em um 
terceiro projeto.

Divulgação
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Bioplástico, Meio Ambiente e fake news: projetos de 
Bento são destaques na 14ª MoExP

Os trabalhos “IFRS-BG Si Vê: 
Promovendo Saberes”, apresen-
tado pela estudante Bruna Tedes-
co (Técnico em Administração), 
com coautoria de Pedro Henrique 
Rossi (Técnico em Agropecuária), 
“Reaproveitamento da Casca de 
Bergamota (Citrus reticulata) 
na Produção de Bioplástico”, de 
autoria da estudante Gabriele Sen-
ter Carrer (Técnico em Agropecuá-
ria) e a pesquisa “Breve histórico 
ambiental: um estudo sobre o 
manejo de embalagens de agro-
tóxicos no município de Bento 
Gonçalves-RS”, de autoria de Lau-
ra Contini Valduga e coautoria de 
Alana Luiza Spinelli da Silva e Sofia 
Casanova Comparin, estudantes do 
curso Técnico em Meio Ambiente, 

A mostra promove 
a interlocução entre 
estudantes de Ensino 
Fundamental Séries 
Finais, Ensino Médio, 
Ensino Superior e 
Pós-Graduação, a 
partir da exposição 
de trabalhos 
desenvolvidos no 
ambiente educacional

Educação

foram destaques na 14ª Mostra de 
Ensino, Extensão e Pesquisa (Mo-
ExP), realizada no Campus Osório 
entre os dias 9 e 11 de setembro.

O “Projeto de Extensão IFRS-
-BG Si Vê”, criado em 2018 pelo 
jornalista Áureo Vandré Cardoso e 
atualmente coordenado pelo Téc-
nico em Assuntos Educacionais 
Daniel Clós Cesar, é vinculado ao 
Setor de Comunicação do campus. 
O projeto tem como objetivo pro-
duzir vídeos informativos para a 
comunidade acadêmica, utilizando 
as redes sociais. No trabalho apre-
sentado na MoExP, o foco foi em 
como a informação na educação 
pode atuar como aliada no comba-
te às notícias falsas.

A pesquisa “Reaproveitamen-
to da Casca de Bergamota (Citrus 
reticulata) na Produção de Bio-
plástico” é coordenada pela profes-
sora de Química Débora Tomasini 
e investiga a produção de biopolí-
meros a partir de resíduos agroin-
dustriais, com foco nas cascas de 
bergamota. Utilizando as cascas 
de bergamota e reagentes simples 
e de baixo custo, foram realizados 
experimentos que resultaram na 
obtenção de bioplásticos com di-
ferentes características, de acordo 
com as metodologias estudadas. A 
utilização dos resíduos da casca de 
bergamota mostrou-se uma alter-
nativa promissora para a elabora-
ção de biopolímeros, uma vez que 
muitos bioplásticos se decompõem 
mais rapidamente no meio am-

biente, minimizando o impacto da 
poluição.

A pesquisa “Breve histórico 
ambiental: um estudo sobre o ma-
nejo de embalagens de agrotóxicos 
no município de Bento Gonçalves-
-RS” é coordenada pela professora 
de Engenharia Ambiental Milene 
Priebe e Silva.

O Campus Bento Gonçalves 
esteve presente na 14ª MoExP com 
13 trabalhos inscritos nas modali-
dades de Ensino, Pesquisa e Exten-
são, contando com a participação 
de pelo menos 20 estudantes de 

cursos técnicos e de graduação.
SOBRE A MOEXP
A Mostra de Ensino, Extensão 

e Pesquisa (MoExP) é uma ativi-
dade de cunho científico-tecno-
lógico-cultural, a qual promove a 
interlocução entre estudantes de 
Ensino Fundamental Séries Finais, 
Ensino Médio, Ensino Superior e 
Pós-Graduação, a partir da exposi-
ção de trabalhos desenvolvidos no 
ambiente educacional.

O objetivo geral do evento é 
contribuir para o compartilhamen-
to do conhecimento produzido nas 
dimensões do ensino, da pesquisa 
e da extensão, no âmbito das ins-
tituições públicas e privadas de 
Ensino Fundamental Anos Finais, 
Médio, Técnico, Superior e/ou Pós-
-graduação, mediando interlocu-
ções entre diferentes práticas das 
áreas do conhecimento.

Fotos: IFRS Bento

UCS Bento abre edital 
para formação gratuita

Oportunidade

Uma parceria entre a UCS Ben-
to e o governo gaúcho está possibi-
litando uma oportunidade especial 
para quem almeja obter um diplo-
ma universitário gratuito, receber 
uma bolsa de R$ 800 para estudar 
e ainda construir uma carreira pro-
fissional. Os interessados podem se 
inscrever até o dia 25 de setembro 
no edital de seleção do programa 
Professor do Amanhã, a fim preen-
cher as oito vagas remanescentes 
para o curso de Geografia no Cam-
pus Universitário da Região dos 
Vinhedos.

Com a iniciativa, o governo 
gaúcho quer estimular a forma-
ção de professores nos cursos de 
licenciatura oferecidos pelas Ins-
tituições Comunitárias de Ensino 
Superior (Ices) – a exemplo da 
UCS, única na Serra contempla-
da pelo edital – para qualificar o 
ensino básico no Estado. A oferta 
vai ao encontro da necessidade de 
recolocar nas salas de aula profes-
sores formados em Geografia nas 
escolas, uma carência observada 
tanto em educandários da Serra 
quanto em outras áreas do Estado. 
"Temos muita falta de professores 
formados nessa área, então existe 
uma exigência para que consiga-
mos repor professores com a exata 
qualificação para ensinar Geogra-
fia", diz a coordenadora do curso 
na UCS Bento, Adriana Des Essarts 
Trinidad.

O curso através do Professor 
do Amanhã segue a mesma grade 
da formação oferecida na UCS Ben-
to, porém, com um diferencial para 
atender à proposta governamen-

tal. As mudanças dizem respeito a 
novas ações pedagógicas para en-
frentar os atuais desafios da escola 
contemporânea. "Já temos uma re-
formulação na grade curricular que 
atende a essas novas demandas da 
formação de professores, trazendo 
muita inovação, tecnologia e meto-
dologias de ensino", destaca Adria-
na. Para ela, o programa do governo 
traz a preocupação em formar pro-
fessores com novos conhecimen-
tos para estarem preparados para 
atender às demandas da sociedade 
e, ainda, valoriza as universidades 
comunitárias.

Através do Professor do Ama-
nhã, o governo custeia integral-
mente a formação superior do 
aluno e concede a ele uma bolsa de 
R$ 800 durante 48 meses. Estão ha-
bilitados a concorrer os estudantes 
que concluíram o ensino médio e 
alcançaram no mínimo 400 pontos 
na média das cinco notas obtidas 
nas provas do Enem, além de pro-
fessores da rede pública com ao 
menos três anos de profissão e sem 
diploma de graduação na área.

Saiba mais acessando o QR 
Code abaixo:

No Rio Grande do Sul, um total de 1.402 alunos foram benefi-
ciados pelo Fundo de Financiamento Estudantil (Fies) em 2023. O 
programa do Governo Federal concede financiamento a estudan-
tes em cursos superiores de instituições privadas de educação.

Trata-se do terceiro estado com o maior percentual de mulhe-
res beneficiadas pelo Fies no último ano: 72,33%. Em relação à raça 
ou cor, a maioria das pessoas beneficiadas (81,1%) pelo Fies no Rio 
Grande do Sul são brancas.

Em todo o país, 50.186 pessoas foram beneficiadas no ano pas-
sado pelo programa conduzido pelo Ministério da Educação (MEC).

O projeto Miniempresa, pro-
movido pela Junior Achievement 
(JA) em parceria com o Centro da 
Indústria, Comércio e Serviços 
(CIC-BG), consolida sua tempo-
rada de 2024 com saldo positivo, 
destacando-se pelo sucesso das 
miniempresas formadas por alu-
nos de escolas locais. Entre as 
iniciativas destaca-se a “Sinta-se”, 
uma empresa de pomadas naturais 
criada pelos estudantes do campus 
Bento Gonçalves do Instituto Fe-
deral do Rio Grande do Sul (IFRS), 
que conquistou lugar de destaque 
nas seletivas estaduais e agora irá 
participar da final nacional com ou-
tros nove concorrentes, durante o 
evento Findinexa, em outubro.

Entre os dias 8 e 13 de outubro, 
a “Sinta-se” e outras miniempresas 
finalistas participarão do Findine-
xa, um encontro internacional de 
empreendedorismo realizado pela 
JA Piauí, que promove a troca de 
experiências e a competição entre 
jovens empreendedores. 

As atividades do projeto Mi-
niempresa tiveram início em abril 
e foram conduzidas no contratur-
no escolar. Durante o programa, os 
alunos participaram de lições prá-
ticas sobre pesquisa de mercado, 
viabilidade técnica, precificação e 
cálculo de lucro. Os estudantes fo-
ram monitorados em áreas como 
Recursos Humanos, Finanças, Pro-
dução e Marketing.

Miniempresa de Bento 
em destaque

Sinta-se

Divulgação
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Anatel determina medidas de combate 
a fraudes e golpes telefônicos

A Agência Nacional de Teleco-
municações (Anatel) determinou 
na segunda-feira, 23/09, um con-
junto de medidas às prestadoras 
de serviços de telecomunicações 
com o objetivo de impedir o uso de 
ligações telefônicas para aplicação 
de golpes e fraudes.  

A agência reguladora esclare-
ceu que as medidas determinadas 
pretendem garantir a transparên-
cia e a rastreabilidade das ligações 
telefônicas e correspondem a uma 
resposta à atualização de métodos 
usados por fraudadores e ações 
complementares a outras disposi-
ções já implementadas pela Anatel 
e em andamento.

Prestadoras deverão 
realizar novas etapas 
de verificação das 
chamadas

Não se aguenta mais!

MEDIDAS
A realização de novas etapas 

de verificação das chamadas está 
entre as providências que devem 
ser tomadas pelas empresas. As 
operadoras também deverão proi-
bir o uso de múltiplos números 
aleatórios para chamadas reali-
zadas a partir de uma mesma ori-
gem. A prática tem dificultado a 
identificação de quem está ligando 
e, consequentemente, prejudica o 
bloqueio de chamadas indeseja-
das ou fraudulentas, no telefone 
do consumidor, se este desejar. De 
acordo com a Anatel, esta prática 
é adotada pelo mercado de teles-
serviços.

A Anatel definiu ainda a cria-
ção de um canal para centralizar o 

recebimento de denúncias de ins-
tituições financeiras sobre núme-
ros utilizados para o cometimento 
de golpes e fraudes. A partir dessas 
notificações, cada operadora deve-
rá usar as informações para iden-
tificar o usuário e a prestadora de 
origem das chamadas, bloquear o 
acesso do usuário às redes de te-
lefonia e acionar as autoridades de 
segurança pública.

O descumprimento das me-
didas estabelecidas pela Anatel 
poderá resultar na aplicação de 
multas de até R$ 50 milhões ou até 
mesmo na extinção da autorização 
para prestação de serviço de tele-
comunicações da operadora que 
for considerada conivente com as 
práticas criminosas.

Plataforma ‘Não Me Perturbe’ e bloqueio de ligações
Especificamente sobre liga-

ções de telemarketing ativo, as 
principais prestadoras de servi-
ços de telecomunicações criaram 
a plataforma Não Me Perturbe. 
Com a autorização da Anatel, 
desde 2022, o sistema possibilita 
que os consumidores que não de-
sejam receber este tipo de ligação 
telefônica se cadastrem gratuita-
mente na Lista Nacional de Não 
Perturbe.

Em até 30 dias após o pedido 
de cadastramento, o consumidor 

não receberá mais ligações para 
a oferta de serviços de telefonia 
fixa, telefonia móvel, banda larga 
e TV por assinatura das prestado-
ras e serviços de telecomunica-
ções participantes. Os bloqueios 
também podem ser para promo-
ção de vendas e serviços por meio 
de contato telefônico de emprésti-
mo consignado e cartão de crédito 
consignado, por parte de institui-
ções financeiras participantes.

No caso de instituições finan-
ceiras, o bloqueio de ligações não 

se aplica à realização de cobrança 
de débitos, oferta de refinancia-
mento de dívidas, solicitação de 
portabilidade de serviços, con-
firmação de dados, prevenção a 
fraudes.

Além do site, o Não Me Pertur-
be está disponível em aplicativo 
para smartphones, que pode ser 
baixado gratuitamente em lojas 
virtuais. O usuário pode efetuar o 
bloqueio diretamente no próprio 
celular para não receber ligações 
de telemarketing de empresas.

Rawpixel.com/Chanikarn Thongsu

Empresa fraudava cartões-ponto e 
deve pagar por jornada não registrada

A 7ª Turma do Tribunal Regio-
nal do Trabalho da 4ª Região (TRT-
-RS) determinou o pagamento de 
horas extras a um instalador que 
teve os registros de ponto frauda-
dos pela empresa de engenharia 
na qual trabalhava. A decisão con-
firmou a sentença da juíza Maria 
Teresa Vieira da Silva, da 27ª Vara 
do Trabalho de Porto Alegre. O va-
lor provisório da condenação é de 
R$ 40 mil.

Durante o contrato, que durou 
mais de dois anos, o empregado 
alegou ter trabalhado de 12 a 14 
horas semanais, de segunda a sába-
do, dois domingos por mês, e ainda 

A decisão confirmou 
a sentença da juíza 
Maria Teresa Vieira 
da Silva, da 27ª 
Vara do Trabalho; o 
valor provisório da 
condenação é de R$ 
40 mil

Justiça

realizar plantões noturnos, de nove 
horas. O intervalo para repouso e 
alimentação seria de cerca de 20 
minutos. Não havia o pagamento 
das horas extras e, tampouco, fol-
gas compensatórias.

O trabalhador disse que era 
obrigado a registrar o horário pré-
-determinado pela empresa e não 
aquele efetivamente trabalhado. 
Segundo ele, alguém sempre alte-
rava o horário para que a jornada 
ficasse dentro dos limites impostos.

Nos registros de ponto apre-
sentados em defesa, os horários 
não representavam a jornada ale-
gada pelo autor da ação. Determi-
nada a perícia nos documentos, foi 
comprovado que, ao menos, duas 
pessoas os preenchiam. Uma tes-
temunha também relatou que “às 
vezes os cartões-ponto tinham que 
ser trocados até serem aceitos pela 
empresa”.

“O laudo documentoscópico é 
elucidativo ao concluir que os re-
gistros de horário consignados nos 
cartões-ponto do reclamante foram 
lançados não apenas por ele, mas, 
no mínimo, por mais um subscri-
tor”, afirmou a juíza.

Com base na jornada fixada 

pela magistrada, a partir do depoi-
mento do autor, da testemunha e 
da razoabilidade, a empresa deverá 
pagar as horas de trabalho extraor-
dinário, intervalos não concedidos 
e demais reflexos.

Foi estabelecida a jornada de 
segunda a sexta, das 7h às 19h e 
por três vezes semanais até as 20h, 
com intervalos de 45 minutos e 
uma vez por semana com uma hora 
de intervalo. Aos sábados, foi fixa-
do o horário das 7h30 até 20h, com 
uma hora de intervalo. Aos domin-
gos e feriados, foram considerados 
os registros dos cartões-ponto.

A empresa recorreu da decisão 
e o trabalhador apresentou recur-
so adesivo. O relator do acórdão, 
juiz convocado Marcelo Papaléo de 
Souza, entendeu que as provas são 
suficientes ao convencimento de 
que os registros de horário não são 
autênticos. “É correta a sentença ao 
declarar a invalidade dos cartões-
-ponto como prova da efetiva jorna-
da de trabalho do autor”, concluiu o 
magistrado.

Também participaram do jul-
gamento os desembargadores Emí-
lio Papaléo Zin e João Pedro Silves-
trin. Cabe recurso da decisão.

Vigilante desliga disjuntores para dormir 
no trabalho e é demitido por justa causa

A 5ª Turma do Tribunal Re-
gional do Trabalho da 4° Região 
(TRT-RS) confirmou a despedida 
por justa causa de um vigilante que 
foi flagrado dormindo no trabalho. 
A decisão unânime manteve a sen-
tença do juiz Marcos Rafael Pereira 
Pizino, da 5° Vara do Trabalho de 
Porto Alegre.

O trabalhador prestava ser-
viços a bancos e armazéns, por 
meio de uma empresa terceirizada. 
Buscando a anulação da despedida 
motivada e o pagamento de verbas 
rescisórias, ele recorreu à Justiça. 
Alegou que a despedida aconteceu 
por perseguições posteriores às 
suas reclamações quanto às condi-
ções de trabalho.

No entanto, as provas apresen-
tadas pela empregadora confirma-
ram que o trabalhador dormiu no 
posto de vigilância. As próprias câ-

meras de monitoramento do local 
o filmaram dormindo entre 00h30 
e 4h30. Ele só acordou porque um 
colega pôs a lanterna em seu rosto.

Além de dormir, o vigilante 
ainda desligou os disjuntores do 
prédio para que não fosse flagra-
do. O desligamento da luz causou a 
parada de motores de portões e de 
outros sistemas.

No primeiro grau, o juiz Mar-
cos manteve a despedida por justa 
causa aplicada ao empregado. A 
partir das provas, a empresa aten-
deu os requisitos legais, compro-
vando o motivo de encerramento 
do contrato.

“A principal obrigação contra-
tual do empregado é disponibilizar 
a mão de obra ao empregador que, 
por sua vez, deve proporcionar e 
remunerar o trabalho. Enquanto 
dormia em serviço, o reclamante 

não estava à disposição do empre-
gador, aguardando ou executando 
ordens. Ao contrário. Estava des-
cansando no momento em que era 
remunerado para trabalhar”, afir-
mou o magistrado. 

O empregado recorreu ao 
TRT-RS. Para o relator do acórdão, 
desembargador Cláudio Antônio 
Cassou Barbosa, a conduta do vi-
gilante constitui desídia capaz de 
quebrar a confiança contratual, 
hipótese para despedida por justa 
causa, de acordo com o artigo 482 
da CLT.

“A conduta mostra-se ainda 
mais grave na medida em que o 
reclamante agiu deliberadamen-
te, pois desligou os disjuntores no 
intuito de desligar as câmeras de 
monitoramento", disse.

O vigilante recorreu ao Tribu-
nal Superior do Trabalho (TST).

Mais de 30 animais foram 
adotados nos seis dias do Pique-
te Adotchê, evento de adoção 
responsável de animais resga-
tados das enchentes. O evento 
aconteceu nos últimos três finais 
de semana no estacionamento 
da sede institucional do Ministé-
rio Público do Rio Grande do Sul 
(MPRS) em Porto Alegre.

A Sofia Laureane Conceição, 
de 6 anos, pegou o cachorro Pan-
da no colo assim que chegou no 
Piquete e não soltou nem por um 
minuto, enquanto a mãe, Saiona-
ra de Assis Pinheiro, fazia a en-

trevista e preenchia os formulá-
rios de adoção responsável.

No Piquete Adotchê, também 
foi oferecido serviço de micro-
chipagem (sem rastreamento) 
de cães e gatos resgatados na 
enchente.

“Com essa mobilização, con-
seguimos lares para diversos ani-
mais, mas milhares ainda seguem 
em abrigos e lares temporários. 
Então, nosso trabalho não termi-
na com o fim do Piquete”, destaca 
Danielle de Mello Berbigier, vo-
luntária da Arcanimal e servidora 
do MPRS.

MPRS
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BANCO 16

MOAA
ATABAQUE

AMOLAMTN
POSTAOPOR

RSPREGA
PERNARS

RALRUBFAC
ARMMOFA

ITAIPUAD
ONITIDA
NHALIDO

FIOTAES
ECONOMICO

ODORALL

Dedicado e
assinado
pelo autor

(livro)

Encrenca;
apuros

Publica
em rede 
social

Membro
inferior do

corpo

Rodrigo
Santoro,

ator

Braço,
em inglês

Hidrelétri-
ca binacio-
nal no rio
Paraná

Astro que
nos dá luz

e calor

Cloro
(símbolo)

"(?) My
Loving",
sucesso 

dos Beatles

Parte de
chapéus

Fruto roxo
silvestre

Faculdade
(abrev.)

Decepam;
cortam

Significado
do "E" de
BNDES
Cheiro

Senhora
(bras.)

Condutor
elétrico

Clara;
nítida

Robin (?), 
herói (Lit.)

Consoantes
de "tina"
Arrasta-
(?): forró

Antônio 
Dias, pintor

Pensa-
mento

Estudado
(o livro)

Sílaba de
"tutor"

(?) kwon do,
arte marcial

coreana
Tipo de laço

Máquina usada para
cortar árvores

Afeto idealizado, sem
contato físico

A tempe-
ratura no

verão

Tambor da
capoeira

Afiam 
(a lâmina)

Fraudar;
lesar
Cria 
bolor

Confrontar
Produto Na-
cional Bru-
to (sigla)

Dobra
em tecidos
Remastiga 
como o boi 

3/all — arm. 4/hood. 6/burlar. 8/atabaque. 10/motosserra.

Sete Erros | Respostas no final da página Expediente
Circulação: semanal, às sextas-feiras
Endereço: rua 13 de Maio, 877/602 
(L’América Shopping), bairro São 
Bento, Bento Gonçalves
WhatsApp: (54) 3454-1015  
Tiragem: 10.000 exemplares 
Direção: Diogo Zanetti 
Jornalismo: Lucas Marques 

18h30 – 2D Dublado 
(sábado, quarta)
21h – 2D Dublado (sexta, terça)
21h – 2D Legendado (domingo)
Coringa: Delírio a Dois
21h – 2D Legendado (quarta)

L'AMÉRICA SHOPPING
Sala 01
A Menina e o Dragão
13h40 – 2D Dublado (sexta, quarta)
16h – 2D Dublado (domingo)
Transformers: O Início
13h40 – 2D Dublado 
(sábado, domingo, terça)
16h – 2D Dublado 
(sexta, sábado, terça, quarta)
18h30 – 2D Dublado (sexta)
18h30 – 2D Legendado (domingo)
Os Fantasmas Ainda Se Divertem
18h30 – 2D Dublado (terça)
21h – 2D Dublado (sexta, sábado)
É Assim Que Acaba
18h30 – 2D Dublado (sábado)
21h – 2D Dublado (terça)
21h – 2D Legendado (domingo)
Coringa: Delírio a Dois
18h15 – 2D Legendado (quarta)
21h – 2D Dublado (quarta)

SHOPPING CENTER BENTO
Sala 01
Transformers: O Início
13h40 – 2D Dublado
16h – 2D Dublado
18h30 – 2D Dublado 
(sábado, domingo)
18h30 – 2D Legendado (terça)
É Assim Que Acaba
18h30 – 2D Dublado 
(sexta, segunda)
21h – 2D Dublado (sexta, domingo)                                                                                                                        
21h – 2D Legendado (segunda)
Superman (1978)
21h – 2D Legendado (sábado)
21h – 2D Legendado (terça)
Coringa: Delírio a Dois
18h15 – 2D Dublado (quarta)
21h – 2D Dublado (quarta)
Sala 03
A Menina e o Dragão
13h40 – 2D Dublado
16h – 2D Dublado (sexta, sábado, 
domingo, terça, quarta)
Os Fantasmas Ainda Se Divertem
18h30 – 2D Dublado 
(sexta, domingo, terça)
21h – 2D Dublado (sábado)
Não Fale o Mal

Cinema - 27/09 a 02/10

E-mails de contato:
redacao@serranossa.com.br
comercial@serranossa.com.br
Acompanhe on-line:
www.serranossa.com.br
Facebook: SERRANOSSA 
Instagram: jornalserranossa 
TikTok: jornalserranossa

17 DE SETEMBRO
AURORA RUBO FIN, 90 ANOS, 
AGRICULTORA APOSENTADA, 
NATURAL E MORADORA DE 
BENTO GONÇALVES
18 DE SETEMBRO
DORVALINA TERESINHA 
ANDREIS, 77 ANOS, DO LAR 
APOSENTADA, NATURAL 
E MORADORA DE BENTO 
GONÇALVES
19 DE SETEMBRO
DOMINGOS CARON, 65 ANOS, 
PEDREIRO APOSENTADO, 
NATURAL DE ANTA GORDA, 
MORADOR DE BENTO 
GONÇALVES
NATAN VIEIRA SERPA, 21 ANOS, 
MOVELEIRO, NATURAL DE SÃO 
BORJA, MORADOR DE BENTO 
GONÇALVES
20 DE SETEMBRO
ADENISE PASQUALINI 
VALDUGA, 57 ANOS, DO LAR 
APOSENTADA, NATURAL DE 
LAJEADO, MORADORA DE BENTO 
GONÇALVES
DAVID PANDOLFO, 62 
ANOS, MICROEMPRESÁRIO 
APOSENTADO, NATURAL 
E MORADOR DE BENTO 
GONÇALVES
PAULO EDUARDO ANDRADES 
DA ROSA, 21 ANOS, 
INDUSTRIÁRIO, NATURAL DE 
URUGUAIANA, MORADOR DE 
BENTO GONÇALVES
MARIA DE BARROS DE 
SOUZA, 73 ANOS, FAXINEIRA 
APOSENTADA, NATURAL DE 
LAGOA VERMELHA, MORADORA 
DE BENTO GONÇALVES
NELSA CARRARO HAEFLIGER, 
91 ANOS, DO LAR APOSENTADA, 
NATURAL E MORADORA DE 
BENTO GONÇALVES
21 DE SETEMBRO
IVAN FÁVERO BELTRAME, 55 
ANOS, VENDEDOR, NATURAL 
E MORADOR DE BENTO 
GONÇALVES
RUDIMAR SÁUL, 58 ANOS, 
COMERCIANTE, NATURAL 
DE PALMEIRA DAS MISSÕES, 
MORADOR DE BENTO 
GONÇALVES

Obituário
Falecidos entre 
17/09 e 25/09

SYLVINO PERIN, 88 ANOS, DO 
LAR APOSENTADO, NATURAL DE 
COTIPORÃ, MORADOR DE BENTO 
GONÇALVES
WALTER ROMAGNA, 85 ANOS, 
MOTORISTA APOSENTADO, 
NATURAL E MORADOR DE BENTO 
GONÇALVES
SÉRGIO BRANDELLI, 88 ANOS, 
EMPRESÁRIO APOSENTADO, 
NATURAL E MORADOR DE BENTO 
GONÇALVES
22 DE SETEMBRO
ALVARINO GOMES 
DOS SANTOS, 70 ANOS, 
APOSENTADO, NATURAL DE 
VACARIA, MORADOR DE BENTO 
GONÇALVES
MARIA INELVE PINCETTA, 62 
ANOS, EMPREGADA DOMÉSTICA 
APOSENTADA, NATURAL DE 
MUÇUM, MORADORA DE BENTO 
GONÇALVES
LUIZ SIMÃO PASCOTIN DE 
SOUZA ULBRICH, 15 ANOS, 
ESTUDANTE, NATURAL DE JÚLIO 
DE CASTILHOS, MORADOR DE 
BENTO GONÇALVES
23 DE SETEMBRO
NEIVA MARIA VALENTI 
POLETTO, 75 ANOS, 
PROFESSORA APOSENTADA, 
NATURAL E MORADORA DE 
BENTO GONÇALVES
24 DE SETEMBRO
MARIA REGINA SPADER 
MARCON, 98 ANOS, 
AGRICULTORA APOSENTADA, 
NATURAL DE GARIBALDI, 
MORADORA DE BENTO 
GONÇALVES
NORMA MESSA DE FREITAS, 
76 ANOS, PROFESSORA 
APOSENTADA, NATURAL DE 
ROSÁRIO DO SUL, MORADORA 
DE GARIBALDI
25 DE SETEMBRO
VILMA ANGELINA MARINI 
PAGOT, 89 ANOS, DO LAR 
APOSENTADA, NATURAL 
E MORADORA DE BENTO 
GONÇALVES
SILENE MICHELON, 83 ANOS, 
DO LAR APOSENTADA, NATURAL 
DE MUÇUM, MORADORA DE 
BENTO GONÇALVES

A Academia Brasileira de 
Cinema anunciou, na segunda-
-feira, 23/09, o longa-metragem 
que vai representar o Brasil na 
disputa por uma vaga na catego-
ria de Melhor Filme Internacional 
da 97ª edição do Oscar. “Ainda 
Estou Aqui”, de Walter Salles, foi 
escolhido por unanimidade pela 
Comissão.

Exibido nos festivais de To-
ronto e San Sebastián, seleciona-
do para o Festival de Nova York, 
e vencedor do prêmio de Melhor 
Roteiro no Festival de Veneza, 
“Ainda Estou Aqui” conta com 
Fernanda Torres, Fernanda Mon-
tenegro e Selton Mello no elenco 
principal. O filme é uma adap-
tação do livro autobiográfico de 

Marcelo Rubens Paiva sobre sua 
mãe, Eunice Paiva, e tem roteiro 
de Murilo Hauser e Heitor Lorega.

SINOPSE: Rio de Janeiro, iní-
cio dos anos 1970. O país enfrenta 
o endurecimento da ditadura mi-
litar. Estamos no centro de uma 
família, os Paiva: Rubens, Eunice 
e seus cinco filhos. Vivem na fren-
te da praia, numa casa de portas 
abertas para os amigos. Um dia, 
Rubens Paiva é levado por milita-
res à paisana e desaparece. Euni-
ce – cuja busca pela verdade sobre 
o destino de seu marido se esten-
deria por décadas – é obrigada a 
se reinventar e traçar um novo fu-
turo para si e seus filhos. O filme 
estreia nos cinemas nacionais no 
dia 7 de novembro.
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28/09
11º

23º
Sol com algumas nuvens e chuva 

passageira. À noite, muitas nuvens 
mas com tempo firme.

27/09
13º

19º

29/09
12º

26º
Dia de sol com névoa fraca ao 

amanhecer.
Dia de sol com aumento de nuvens 

a partir da tarde. Não chove.

EDIÇÃO 983
Sexta-feira, 

27 de setembro de 2024

Previsão do tempo
Fonte: Climatempo (https://www.climatempo.com.br)

Diogo, Jorge e Caleffi
O primeiro debate entre os 
candidatos a prefeito de BG

Política | 8

Estudantes do IFRS Bento Gonçalves são 
destaque em mostra de ensino no RS

Projetos

Educação | 12

Divulgação/IFRS Bento

Conheça o patrono da 
39ª Feira do Livro 
de Bento Gonçalves

Cultura | 12

Começa dia 09/10

O assassinato do 
jovem de 15 anos em 
Bento Gonçalves

Segurança | 4

Tragédia

Luiz Simão Pascotin de Souza Ulbrich foi 
morto a tiros no bairro Vila Nova, no último 
domingo; dois jovens, de 15 e 16 anos, foram 
apreendidos por suspeitas de envolvimento


